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СТЕНОГРАММА
«круглого стола» Комитета Государственной Думы  

по вопросам семьи, женщин и детей на тему
«Региональная демографическая политика и повышение
качества жизни семей с детьми в Республике Татарстан»

Председательствует первый заместитель председателя  
Комитета Государственной Думы по вопросам семьи, женщин и детей 

Окунева О. В.

Председательствующий. Доброе утро, уважаемые коллеги!
Комитет Государственной Думы по вопросам семьи женщин и детей вместе 

с вами проводит сегодня выездной «круглый стол» в Республике Татарстан, по-
свящённый вопросам региональной, демографической политики и  повышения 
качества жизни семей с детьми. В самом начале хочется поблагодарить руковод-
ство Республики Татарстан. Мы сейчас провели встречу с Фаридом Хайрулло-
вичем – председателем Государственного совета Республики Татарстан. Комитет 
высоко оценивает работу, которая проводится в республике.

Очень приятно поприветствовать присутствующих на  заседании сегодня 
коллег, всех тех, кто помог нам организовать заседание «круглого стола» коми-
тета в республике. Вчера мои коллеги-депутаты посещали учреждения органи-
заций системы образования, здравоохранения. И для нас это был очень хороший 
и полезный опыт работы. Мы с вами знаем ситуацию в Российской Федерации, 
которая складывается по демографической политике сегодня. У нас страна мно-
гонациональная, состоит из множества регионов. У каждого региона есть свои 
особенности, есть разные возможности. Мы знаем о разной наполняемости бюд-
жетов субъектов Федерации. Понимаем, что федеральное законодательство, 
передавая те или иные полномочия, или регулируя федеральными законами во-
просы, связанные с демографической политикой, создаёт не всегда для вас оди-
наковые условия, но при этом вы сами умело ведёте работу.

И здесь ещё раз хочется отметить Республику Татарстан. Сейчас Фарид 
Хайруллович в беседе говорил не только о возможностях республики, о том ка-
кие принимаются решения, но и, в том числе, какие видит перед собой задачи. 
Вы знаете, совсем недавно прошло заседание Совета по реализации националь-
ной политики в  интересах детей под председательством Президента России 
Владимира Владимировича Путина. И, уважаемые коллеги, для нас всех были 
озвучены очень знаковые инициативы Президента России по совершенствова-
нию государственной политики в сфере демографии. Вы знаете, мы в комите-
те в течение всего периода работы депутатов Государственной Думы седьмого 
созыва, депутатов иных комитетов (очень большая депутация от Республики 
Татарстан в Госу дарственной Думе) обсуждали вопросы продления программы 
материнского капитала. И вы знаете, очень разные позиции были, в том числе 
и у экспертов, у аналитиков. Мы провели заседание «круглого стола», которое 
было посвящено десятилетию работы материнского капитала, и,  безусловно, 
были даже собственные, личные человеческие слова восторга, когда Президент 
Российской Федерации сказал о том, что до конца 2021 года продляется такая 
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уникальная мера поддержки семей, как материнский семейный капитал. Ведь 
эта мера работает сегодня для каждой семьи, где родился второй или последую-
щий ребёнок.

Я скажу, что у нашего комитета есть и иные предложения: мы говорим о том, 
что должна быть индексация материнского капитала, мы ведём эту работу с Пра-
вительством Российской Федерации. У нас в Комитете Государственной Думы 
по  вопросам семьи, женщин и  детей работают депутаты различных фракций. 
Я понимаю, что сегодня выездное заседание «круглого стола», но всё-таки одна 
из политических партий, самая большая фракция в Государственной Думе – это 
партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Сегодня день рождения партии, поэтому всех, кто трудится (а мы все с вами 
независимо от  политической принадлежности работаем по  вопросам демогра-
фии), занимается реализацией проектов, хочется поздравить с этим. Потому что 
те  решения, которые принимаются фракцией большинства по  бюджету, носят 
социальный характер – это и поддержка, и строительство стадионов и школ, пе-
ринатальных центров, это всё осуществляется в рамках федерального бюджета.

Мы ведём конструктивный диалог между всеми фракциями в Государствен-
ной Думе, между всеми парламентскими партиями, и фракцией КПРФ, и фрак-
цией ЛДПР, и фракцией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», все депутаты прояв-
ляют высокую заинтересованность в  том, чтобы принимаемые решения были 
в интересах семей, в интересах граждан Российской Федерации.

Мы, комитет, работали над  проектом «Крепкая семья» по  мониторингу 
обеспечения многодетных семей земельными участками и  тоже провели засе-
дание «круглого стола». Понимаем, какие проблемы есть у территорий по обес-
печению земельных участков инфраструктурой, что это связано с  недостаточ-
ностью средств в регионах Российской Федерации. Мы, в том числе, благодарны 
за участие представителей Республики Татарстан в заседании «круглого стола», 
которое проходило в Москве. Ваши предложения легли в основу решений, реко-
мендаций комитета, которые мы направляем в адрес Правительства Российской  
Федерации. Вы знаете, что материнский капитал и земельные участки, это та-
кие меры в совокупности, и государство хотело, чтобы они легли в основу того, 
чтобы семьи были обеспечены жильём: могли построить свой дом или использо-
вать часть материнского капитала на приобретение жилья. И поэтому мы счита-
ем очень важным решением инициативу Президента России о льготной ипотеке 
для семей, имеющих второго и  последующего ребёнка. Очень важная инициа-
тива – поддержка семей, имеющих невысокие доходы, молодых семей, где папа 
и мама не работают (студенты), чтобы при рождении первого ребёнка, получая 
экономическую поддержку от государства, они могли бы иметь возможность вос-
питывать своих детей в благоприятных экономических условиях. Вы, наверное, 
знаете, в том числе, и о решении Государственной Думы (этот диалог вёлся проф-
союзами, Государственной Думой и  Правительством Российской Федерации 
в течение более 20-ти лет) о том, чтобы минимальная заработная плата равня-
лась прожиточному минимуму. Наверное, все эти меры в совокупности должны 
помочь семьям в трудной экономической ситуации.

Знаете, мы такой пример обсуждали с коллегами, если семья приобретает 
однокомнатную квартиру по ипотеке и частью выплат являются средства мате-
ринского капитала. На третьего и последующего ребёнка платится пособие, тоже 
по десять тысяч рублей в месяц, у нас есть ещё и система налоговых вычетов, 
которые семья, приобретая квартиру, может получить. В общем-то, если жильё 
стоит порядка полутора миллиона рублей, то  примерно пятьдесят процентов 
суммы выплачивается семьёй за счёт того, что уже есть возможности, которые  
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семья может реализовать благодаря государственным мерам поддержки. И вот 
это льготное ипотечное кредитование, это ещё один стимул для семьи приобре-
тать жильё на льготных условиях.

Я думаю, что сегодня состоится заинтересованный разговор. Для нас очень 
важны ваши предложения именно с точки зрения реализации региональной де-
мографической политики, поэтому мы обязательно внимательно выслушаем все 
ваши предложения, которые лягут в основу рекомендаций «круглого стола».

Огромное спасибо за участие нашим коллегам из Республики Татарстан, на-
шим коллегам, которые приехали из других регионов.

И прошу взять слово Ратникову Римму Атласовну, заместителя Председате-
ля Государственного совета Республики Татарстан.

Спасибо.
Ратникова Р. А. Доброе утро, уважаемые коллеги, разрешите приветство-

вать вас в  стенах Госу дарственного совета на  совместном заседании «круглого 
стола» от имени руководства нашего парламента. Особенно приятно приветство-
вать гостей: Ольгу Владимировну Окуневу, Валентину Михайловну Миронову, 
Оксану Викторовну Пушкину и наших депутатов Государственной Думы, наших 
коллег из регионов, которые приехали. Для нас это тоже большое событие, хотя, 
конечно, не редки такие события в стенах Государственного совета. Комитеты Го-
сударственной Думы и Совета Федерации нас не забывают, изучают наш опыт. 
Мы, конечно, тоже со своей стороны очень рады принимать участие в таких ме-
роприятиях.

Сегодня утром я  видела, Ольга Владимировна, сюжет на  телевидении, 
на  ГТРК, как вы вчера посещали социальные объекты, перинатальный центр 
и другие объекты посещали. Хочу сказать вам огромное спасибо за те добрые сло-
ва, которые вы сказали. Вечером мы ещё были на конкурсе «Нечкэбил», который, 
как Фарид Хайруллович говорит, стал визиткой Республики Татарстан в области 
семейной политики. И тоже это очень трогательное мероприятие. Всех зрителей, 
я  думаю, тронули и  женские судьбы, и  семейная история, и  многопоколенные 
традиции, которые показали нам финалистки. Праздник удался. Ну и традици-
онно он был посвящён Дню матери.

Сегодня деловая часть встречи и мы будем обсуждать вопросы демографи-
ческой политики. В Татарстане по всему комплексу этих вопросов – вопросов  
семьи, женщин, материнства, детства, в том числе сирот, детей-инвалидов, конеч-
но, выстроена система работы, согласно федеральному и региональному законо-
дательству. Коллеги об  этом расскажут подробнее. Я  буквально штрихом хочу 
сказать о  группе женщин-депутатов «Мархамат». Наш боевой вдохновитель 
Татьяна Петровна Ларионова тоже об этом подробно расскажет. Но хочу сказать, 
что женщины-депутаты не оставляют без внимания ни одной системной пробле-
мы. Когда мы два созыва назад создавали группу «Мархамат», было много сомне-
вающихся. Некоторые говорили, что вы, создавая женскую депутатскую группу, 
подчёркиваете своё гендерное неравноправие. Но всё сложилось, эти годы рабо-
ты показали, что сегодня уже группа «Мархамат» в вопросах семейной политики, 
в вопросах социальных является и центром аналитики, и скорой помощью, и ми-
нистерством чрезвычайных ситуаций, и организатором замечательных праздни-
ков, и, фактически, это наш общественный комитет по вопросам семьи, женщин, 
детей, который действует совместно с комитетом по социальной политике.

Мы, женщины-депутаты, отмечаем определённую распылённость вопро-
сов семейной политики по  различным органам исполнительной власти. Гово-
рим об  этом постоянно, ищем пути решения, изучаем опыт других регионов.  
Но в то же время мы понимаем, что за вопросы семейной политики и за вопросы 
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демографии, которые сегодня под особым углом зрения будем рассматривать, от-
вечает не ЗАГС, который только фиксирует гражданские акты, отвечает не в пол-
ном объёме Министерство здравоохранения, которое, конечно, и  беременных 
«ведёт», и принимает роды, что тоже важная часть этой политики. Но и Мини-
стерство занятости и социальной защиты тоже помогает субсидиями, поддержи-
вая малоимущих, вносит свой огромный вклад. Однако решаться эта проблема 
должна нами всеми вместе.

В 2011 году Республика Татарстан преодолела пресловутый «крест». У нас 
впервые тогда был прирост населения на 3606 человек. И выйдя в плюс, мы нара-
щивали тенденции к увеличению этого прироста. Конечно, этому способствова-
ли федеральные меры, федеральные программы, которые реализовались на тер-
ритории республики. Есть у нас и свои республиканские программы, программы 
Президента Татарстана этому, безусловно, способствовали. Потому что, конечно, 
от социального самочувствия и желание завести второго, даже иногда первого 
ребёнка, зависит. И от других факторов. В том числе и от таких, как качество жиз-
ни в регионе в целом, поэтому в рейтинге регионов Республика Татарстан у нас 
входит если не в первую тройку, то в первую пятёрку регионов, после Москвы, 
Санкт-Петербурга и Краснодара. И этот положительный фактор тоже результат 
действия наших программ, которых более тридцати в нашей республике.

В рейтинге регионов по состоянию семей, обеспеченности семей Татарстан 
также находится среди пятнадцати лучших регионов. Несколько у нас ухудшился 
в последнее время, по данным РИА, рейтинг, тут у нас были обстоятельства для 
этого, но в целом это всё равно очень благоприятная ситуация. И хочу сказать, 
что и те федеральные, партийные программы «ЕДИНОЙ РОССИИ», которые 
в полную силу заработали у нас в республике (мы выбрали для реализации два-
дцать три программы из двадцати шести), действительно охватывают отрасли, 
в которых много вопросов у избирателей в ходе предвыборной кампании. И мы 
видим, насколько они помогают нам продвигаться вперёд, решать эти вопросы, 
с  которыми к  нам обращались наши избиратели. И,  конечно, мы очень хотим, 
чтобы эти программы были профинансированы на следующие годы и продолжа-
ли работать. И самое главное для нас, для Татарстана, чтобы не считали, что у нас 
настолько хорошо обеспеченный регион, что может обойтись и без дополнитель-
ной финансовой помощи. Тревожные звоночки по ухудшению демографической 
ситуации прозвучали во многих российских регионах, и проблемы уже довольно 
чувствительные.

Поэтому, конечно, мы от души приветствуем те инициативы, которые огла-
сил Президент Российский Федерации Владимир Владимирович Путин. И мы 
знаем, Ольга Владимировна, что и ваш комитет является всегда аналитическим 
центром и вырабатывает прекрасные идеи и предложения по улучшению семей-
ной политики. Это очень здорово. Знаем, что на  вас ещё «упадёт» (вот сейчас 
с Фаридом Хайрулловичем мы об этом говорили) выработка новых, разработка 
и принятие новых законов, для того чтобы эти инициативы Президента России 
были реализованы. Коллеги, всем желаю успеха в этой нашей совместной работе. 
Только вместе можно здесь добиваться успеха.

Большое спасибо.
Председательствующий. Спасибо большое, Римма Атласовна. Комитет го-

тов к работе. У нас продуктивно работает аппарат комитета, мы взаимодействуем 
с другими депутатами. Ещё раз хочу подчеркнуть, что у нас самое большое пред-
ставительство в Государственной Думе депутатов от Республики Татарстан. Эль-
дар Эрикович и другие коллеги очень активно отстаивают позиции. Они депута-
ты с громадным опытом и мы, те, кто пришли в Государственную Думу в седьмом 
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созыве, берём с них пример в организации работы, благодаря их опыту, мудрости 
выстраивать отношения. Спасибо за ваши добрые слова в адрес комитета, депу-
татов Государственной Думы.

Коллеги, мы приглашали для участия представителей федеральных ми-
нистерств и  ведомств, и  в  адрес участников «круглого стола» поступило тоже 
приветствие от Министерства здравоохранения Российской Федерации, депар-
тамента, который занимается вопросами детского здоровья. Фактически, когда 
здоров ребёнок, здорова семья. Мы всегда, прежде всего, хотим здоровья нашим 
детям и об этом тревожимся.

Из приветствия Елены Николаевны Байбариной я  зачитаю буквально 
две фразы: «Уверена, что «круглый стол», объединяющий заинтересованных 
специалистов в  области демографической политики, откроет новые перспек-
тивы и  лучшим образом повлияет на  демографические процессы в  субъектах  
Российской Федерации. Желаю творческих успехов, здоровья и благо получия».

Уважаемые коллеги, позвольте предоставить слово тем, кто осуществля-
ет региональную демографическую политику. Те, кто реализует и федеральное, 
и региональное законодательство. 

С основным докладом выступит заместитель премьер-министра Республи-
ки Татарстан, председатель Союза отцов Республики Татарстан Василь Габтел-
гаязович Шайхразиев. 

Василь Габтелгаязович, пожалуйста, вам слово.
Шайхразиев В. Г. Добрый день, уважаемые руководители, уважаемая Оль-

га Владимировна. Мне очень приятно выступать перед столь высоким собра-
нием. Наверное, один из самых главных вопросов нашей республики – вопрос 
о демографии и нам надо поделиться опытом работы, нашей историей. Поэто-
му я хотел бы начать чуть раньше, раз уж я говорю об истории. Два года назад 
Президент Республики Татарстан издал указ, и  мы создали организационный 
комитет в части подготовки к празднованию столетия образования республики. 
Возглавил организационный комитет Президент Татарстана Рустам Нургалие-
вич Минниханов, его заместитель – председатель Государственного совета Фа-
рид Хайруллович, второй заместитель – премьер-министр Алексей Валерьевич, 
мы все – члены правительства Татарстана, министры, депутатский корпус, актив-
ные руководители, общественники – вошли в организационный комитет и очень 
серьёзно работаем.

Вернёмся в 1920 год, просто несколько цифр для того, чтобы понять. В это 
время в Республике Татарстан проживали 2 900 000 человек. Сегодня на пороге 
двадцатого года, нас почти 3 900 000 человек, за 100 лет мы выросли на один мил-
лион человек. Когда мы начинаем смотреть историю, как получилась такая ситуа-
ция, мы понимаем, что были люди из других регионов, которые сюда приезжали, 
и потом уже Татарстан воспринимали как свой родной дом. Они здесь остались, 
у них родились дети, внуки, они считаются сейчас татарстанцами и гордятся, что 
здесь живут. Если посмотреть нашу историю, получится что наши руководители 
Татарстана очень серьёзно в советское время привлекали инвестиции и создава-
ли производство. Ярким примером является нефтегазовая добыча, переработ-
ка, создание и появление на карте таких городов как, Нижнекамск. Появление 
КамАЗа с городом Набережные Челны, Армейск, Ринагорск, Краснокаево. 

В  каждом случае, практически, это города, которые сразу перешагнули 
100-тысячный порог численности населения. А город Набережные Челны, в ко-
тором в 1969 году проживало всего 40 тысяч, в 1980 году стал уже полумилли-
онным городом и вторым по численности в республике. Нижнекамск уже почти 
вплотную к отметке 300 тысяч подошёл. Это – развитие. Но есть другая цифра. 
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Если мы говорим про 1920 год, то  тогда почти 80 процентов населения жили 
в селе. Сегодня чуть больше 70 процентов населения живут в районных центрах 
и  городах. Вот, пожалуйста, откуда мы перетекли. Если взять нашу столицу  –  
Казань, то в 1920 году в Казани у нас было 136 тысяч человек, а сегодня 1 200 000 
человек. Что тоже наша гордость. И поэтому, конечно, развивая экономику, имея 
политическую стабильность и уверенность в завтрашнем дне, не только татар-
станцы, конечно, хотели продолжить свой род, находили любовь, создавали  
семьи, рожали детей, но и для других субъектов Федерации Республика Татарстан 
стала более привлекательной. Здесь, конечно, и образовательный процесс, инно-
вации, вот это всё вместе и сделало так, что мы сегодня развиваемся. И понятно, 
что у нас положительные демографические тенденции.

Римма Атласовна сказала, что у  нас были какие-то серьёзные демографи-
ческие моменты. И я хотел бы отметить, что в 2005 году, когда мы увидели, что 
происходит, и какими путями мы будем идти, полагаясь только на муниципали-
тет и на министерство, то поняли, что нам будет очень сложно. И тогда состоялся 
Совет по безопасности Республики Татарстан и первый Президент Татарстана 
Минтимер Шарипович и  премьер-министр Рустам Минниханов перед нами 
поставили такую задачу: пересмотреть это как долгосрочную программу, пере-
ломить ход ситуации, для того чтобы в республике всегда была положительная 
динамика по  демографии. А  теперь мы три года подряд получаем премию как 
лучший инвестиционный регион Республики Татарстан. Мы тоже воспринима-
ем положительную динамику как знак того, что люди довольны, что экономика 
развивается, и они думают о завтрашнем дне. Завтрашний день это не только фи-
нансы, капитал, а самый важный капитал – это твой ребёнок, твой внук, кото-
рый в конечном итоге будет продолжателем рода. И вот, действуя таким образом, 
мы чувствуем себя комфортно, когда федеральный центр принимает по  этому 
направлению законы, подзаконные акты. Потому что в этом направлении очень 
сложно призывать только к тому, что обязательно дети должны быть. Их должно 
быть много, но в сегодняшнем мире всё всегда или частично сопровождается фи-
нансовыми вопросами. 

Эти решения, о которых нам говорил наш национальный лидер Владимир 
Владимирович, конечно, в какой-то степени всколыхнули общество. И поступает 
очень много звонков, просят: разъясните, пожалуйста, для того, чтобы ребёнок 
родился после принятия решения, надо девять месяцев подождать? Конечно, 
мы в республике готовы, все условия созданы, имеется достаточное количество 
дошкольных образовательных учреждений, образовательных учреждений, бла-
гополучно обстоят дела по  строительству жилья, развитию экономики, трудо-
устройству. У нас всё есть. И центр управления ЗАГС, психологический центр, 
словом, сегодня мы очень много делаем.

Что такое демография? Тем более положительная? Всё-таки деятельность 
по улучшению демографии складывается из двух моментов. Мы пошли по обо-
им направлениям одновременно. Но что даст больше плюсов? Оба направления 
дают плюсы.

Первое – это борьба со смертностью. Конечно, никто на этот прекрасный 
земной шар не  приходит навсегда, у  кого-то время жизни слишком коротко, 
кому-то Всевышний даёт большой срок жизни, но  мы, конечно, рассмотрели 
все варианты для того, чтобы продлить жизнь татарстанцев. Начиная от улуч-
шения ситуации с младенческой смертностью и смертностью матерей до уве-
личения продолжительности жизни старшего поколения. Нам очень приятно 
сообщить, что мы сегодня вплотную подошли к цифре 73 года (средняя про-
должительность жизни в Татарстане) и это не предел. Мы перед собой ставим 
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целью 75 лет и больше. С точки зрения наших учреждений здравоохранения, 
для этого все возможности есть.

Когда полтора года назад по федеральной программе открыли перинаталь-
ный центр на 200 мест, то это у нас объединено получилось. Мы этот центр по-
строили за девять месяцев. И вы знаете, когда мы говорим об уменьшении смерт-
ности по всем показателям, для нас, конечно, самое главное – это младенческая 
и материнская смертность, она в республике одна из самых низких в Российской 
Федерации. И, конечно, это заслуга наших врачей, наших педиатров, на уровне 
уже женской консультации, но большой вклад внесли и центры планирования, 
которые у  нас есть во  всех наших ЗАГСах. Психологические центры, которые 
совместно с врачами работают. Но и, конечно, когда мы говорим о рождаемости 
и детской смертности, вспоминаем наши женские консультации и перинаталь-
ные центры, роддома, где уровень квалификации врачей, медицинское обеспе-
чение, оборудование – всё соответствует мировым стандартам. Я сейчас просто 
не буду вас загружать цифрами, они все есть, если надо будет для отчётности – 
мы предоставим.

Ежегодно у нас в Республике Татарстан рождается порядка 56,5 тысяч ма-
лышей, это очень здорово. Но  когда мы говорим о  заявленных нашим нацио-
нальным лидером программах, мы, конечно, должны быть готовы к тому, чтобы 
буквально через год, два, три это количество увеличилось, потому что все пред-
посылки для этого в Республике Татарстан есть.

И вот опять возвращаюсь к снижению смертности. Мы проанализировали 
цифры по среднему возрасту, начиная от 20 и до 60 лет. Конечно, зачастую причи-
ны смертности это нарушение правил дорожного движения, ДТП – очень серь-
ёзная проблема. И мы начали системно работать над решением этой проблемы. 
И мне приятно, что председателем комиссии по ПДД является мой коллега ви-
це-премьер Гафаров, который регулярно и системно работает по этой программе 
и результаты налицо. Как только водители приезжают в Республику Татарстан, 
то видят очень большое количество камер видеофиксации, знаков, качественную 
освещённость улиц и другие меры безопасности. Они говорят даже: «Мы хотели 
быстро миновать дороги республики, но не получается, потому что сразу «письма 
счастья» приходят за нарушения правил дорожного движения». Это тоже очень 
здорово, и практически отсутствует опасность коррупции, потому что везде ком-
пьютер, человеческий фактор отсутствует. И мы уже становимся воспитанными 
в части соблюдения правил дорожного движения не только водителями, но и пе-
шеходами.

Конечно есть и другие серьёзные проблемы. Считается, что у нас, мусуль-
ман, полностью исключён из  употребления алкоголь. Однако ничего подоб-
ного: мы тоже умеем выпивать, так что алкогольные отравления и смертность 
присутствуют. Далее. Когда мы говорим о  системе своевременного оказания 
медицинской помощи, на первом месте по смертности у нас болезни системы 
кровообращения. На втором – раковые опухоли. Минздрав и в прошлом году, 
и  в  этом на  уровне федерального центра продемонстрировал, как можно, по-
мимо наших экстренных центров высокотехнологической медицины, просто 
проводя профилактику, достичь очень серьёзных результатов в части предупре-
ждения или быстрого оказания медицинской помощи при первых симптомах 
инсульта, инфаркта. Это тоже позволяет добиваться серьёзных результатов 
и, действуя в части профилактики, мы смогли сократить смертность и продлить 
жизнь нашим татарстанцам. Конечно, как бы там ни было, мы ежегодно теряем 
порядка 44 тысяч татарстанцев. Примерно 56,5 тысяч рождаются, и 44 тысячи 
умирают – это наш примерный баланс.
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Конечно, когда мы говорим о решении вопросов демографии в республике, 
мы понимаем, что сделано очень много и на уровне Государственного совета – 
принимаются законы о социальной поддержке многодетных семей, семей, кото-
рые в ней нуждаются. Но основную часть заботы о многодетных семьях берут 
на себя наши муниципалитеты. У нас 45 муниципалитетов. Каждая команда гла-
вы района или города старается, чтобы их район или город был привлекателен. 
Потому что, как только мы обнаруживаем, что где-то идёт убыль населения, мы, 
как врачи, должны туда попасть и выяснить, что случилось. И если видим, что 
идёт отток людей, мы начинаем изучать этот район и стараемся как можно бы-
стрей назначить «курс лечения», чтобы район стал привлекателен и люди туда 
приезжали. И для нас очень важным является не только внутренняя миграция 
наша, но мы хотим, чтобы в нашу республику приезжала молодёжь, возвраща-
лись соотечественники и находили счастье в нашем регионе, в Татарстане.

Недавно по  предложению нашего Президента Татарстана Рустама Мин-
ниханова на  съезде Всемирного конгресса татар я  был избран председателем  
Национального совета Всемирного конгресса татар. Сейчас я  очень много бы-
ваю в разных регионах Российской Федерации и за её пределами. И когда встаёт 
вопрос о татарском языке, культуре общения, чтения, я всегда говорю: мы, на-
верное, не сможем вам всем направить учителей, художников, танцоров, но вы 
отправляйте своих детей на обучение в Казань, в другие города Татарстана. Мы 
их научим, пять лет быстро пройдёт, они вернутся и будут нести культуру наше-
го народа. На что они говорят: «Когда мы их к вам отправляем, они уже оттуда 
не  возвращаются, выходят замуж, женятся». Я  говорю: «Поймите, перед нами 
тоже стоит серьёзная задача. Когда студенты к  нам приезжают получать обра-
зование, то  если они достойны нашей республики, мы заинтересованы, чтобы, 
получив образование, они остались здесь, работали, созидали, создавали се-
мьи». То есть количество приехавших к нам учиться студентов, это тоже очень 
существенно. Им нравится в Казани, и они хотят после получения образования 
остаться здесь, найти работу, и идти вперёд по жизни.

Конечно, когда мы сегодня говорим о нашей республике, несомненно, хоте-
лось бы ещё коснуться ответственности перед самими собой. Раньше, до конца 
1950-х годов, в каждой татарской семье в среднем было пятеро детей. В 60-х уже 
трое детей. В 70-х – двое. И это стало в порядке вещей. Конечно, государственная 
политика здесь очень важна. Мы все прекрасно помним песню группы «Верасы» 
про одного ребёнка в семье: «у меня братишки нет, у меня сестрёнки нет». Хотя 
у нас, у татар, наши дедушки говорили, даже когда в семьях бывало трое, четверо, 
пятеро детей: «Вы лентяи, вы не хотите детей рожать и воспитывать». Потому что 
рожать и воспитывать ребёнка – это колоссальный труд для семьи. Но и в то же 
время надежда в старости. Вот что нам нужно переломить в душах, в сознании 
наших граждан. И принять мысль о том, что детородный возраст, милые муж-
чины и дамы, с одной стороны, вроде очень длинный, но в то же время и очень 
короткий. И вроде бы хочется для себя пожить, и очень много соблазнов с точки 
зрения приобретения, отдыха, путешествий, и финансовый фактор, к великому 
сожалению, выходит на первые позиции. Но мы не унываем, мы работаем по всем 
направлениям.

Я вижу здесь присутствует Гузель Любисовна – уполномоченный по правам 
ребёнка. Недавно мы провели республиканский конкурс «Ребёнок в мире прав». 
У неё целый институт внештатных уполномоченных в каждом муниципалитете, 
мы тоже эти вопросы поднимаем. И мне очень приятно, что здесь присутствует 
Татьяна Петровна как руководитель объединения женщин-депутатов Государ-
ственного совета «Мархамат», мы всегда вместе выступаем. Она как «мама», 
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я как «папа». Мы учредили специальный приз, и через наши общественные орга-
низации, и через нашего уполномоченного по правам ребёнка культивируем се-
мейственность. И нашим взрослым помогаем увидеть глазами детей нашу жизнь. 
Если ребёнок несчастлив, если ребёнка в семье не понимают, то в какой-то сте-
пени опасно подталкивать такую семью к рождению второго и третьего ребёнка. 
Они и первым не занимаются, а мы хотим, чтоб у них был второй. И поэтому, 
конечно, в республике очень системно ведётся работа в отношении детей-сирот 
и семей, которые попадают в опасную среду.

Я являюсь ещё и председателем республиканской комиссии по делам не-
совершеннолетних и  защите их прав. Конечно, в  этой области тоже ведётся 
колоссальная работа. Мы в какой-то степени можем гордо заявлять о том, что 
детские дома мы давно почти все ликвидировали. У нас есть центры, в которые 
по тем или иным причинам попадают дети. У нас очень серьёзно развита си-
стема устройства детей в другие семьи: удочерение, усыновление, даже в таких 
районах как, Туаранский, Муслюмовский, целые деревни есть, которые берут 
к себе и усыновляют детей. Это тоже гордость, но в то же время это наша рес-
публиканская проблема.

Без первого ребёнка не бывает второго, и поэтому мало просто жениться, 
мы должны подталкивать молодые семьи к  рождению первого ребёнка. По-
нятно, что у  них есть планы, о  приобретении квартиры, машины, об  отдыхе, 
но всё же ребёнок должен быть на первом месте. И конечно, когда мы получаем 
статистику по разводам, сразу включается государственный механизм, и наши 
психологи в ЗАГСах системно начинают работать и добиваются очень хороших 
результатов. Неспроста в советское время просто так прийти и развестись было 
невозможно. Суд всегда давал время для примирения и только в виде исклю-
чения мог развести. Сегодня мы подали заявление, а завтра можем развестись. 
Эта чехарда нас не  устраивает, мы неоднократно обращались в  федеральный 
центр для того чтобы, с одной стороны, законным путём усложнить процедуру 
развода, точнее не усложнить, а дать сторонам время для примирения и осозна-
ния ситуации.

И конечно, ещё один момент, на котором я хотел бы остановиться, это наш 
Республиканский центр семьи. В  рамках оптимизации мы в  Академии наук 
вынуждены были немного сократить объём работы, но здесь помог Президент 
Татар стана Рустам Нургалиевич Минниханов. У нас есть президентская про-
грамма подготовки кадров. И 20 человек ежегодно попадает в резерв команды 
Президента Республики Татарстан, и мы как вице-премьеры, члены правитель-
ства Татарстана помогаем им в  прохождении этой стажировки. Один стажёр 
у меня выбрал семейную тему, и когда презентовал её по всем направлениям, 
Рустам Нургалиевич сказал: «Вот этот проект берём за основу, давайте восста-
новим Центр семьи».

И вот мы его вернули. Здорово, когда на  уровне Президента Татарстана 
и  на  уровне Государственного совета есть полное понимание. И  Рустам Нур-
галиевич говорит, что сегодня мы практически достигли всего, чего хотели.  
Самый главный вопрос, который остаётся в веках, это человеческий вопрос. То есть 
мы, с точки зрения экономического и политического развития, можем всё. А это  
«всё» делают люди. Люди, которые счастливо живут и  созидают в  нашей рес-
публике. И  мне, конечно, очень хотелось  бы, завершая своё выступление, ска-
зать о численности населения республики, что мы бы и три миллиона девятьсот 
тысяч прошли, и четыре миллиона. Это был своеобразный, благодаря решению 
нашего национального лидера, «бэби-бум», и мы к этому готовы. Я сегодня даже 
журналистам сказал, что акушерские центры, роддома, перинатальные центры, 
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дошкольные учреждения, школы, наши клиники готовы любой вал через себя 
пропустить. Мы ежегодно строим два миллиона четыреста тысяч квадратных ме-
тров жилья, помогаем нашим бюджетникам и такие возможности есть.

Как бы там ни было, всё идёт от семей. Хорошо если папа, мама, дедушка, 
бабушка и ребёнок, который родился, живут, созидают и в большей степени ду-
мают о завтрашнем дне. У нас же главная задача, когда мы говорим о демогра-
фии, рождении детей – это радость для родителей, дедушек, бабушек. Это потом 
уже, через определённое время, дети становятся опорой в нашей старости, нашей 
гордостью. Я в данном случае очень рад, что в нашей Республике Татарстан под 
руководством Президента Татарстана, Государственного совета, правительства 
Татарстана, наших министерств, ведомств, муниципалитетов эта работа ведётся 
очень системно. Но при любой ситуации без федеральной поддержки, без регу-
лирования, это очень сложно делать.

Есть программы, которые приняты в части предоставления семьям, имею-
щим трёх и  более детей, земельных участков. Там есть проблемные вопросы 
по инфраструктуре, мы их тоже системно пытаемся решать. Выходим через на-
ших депутатов, и через правительство Республики Татарстан. И если это получи-
лось бы для всей России, то появились бы лучшие условия для созидания, жиз-
ни и работы. Неспроста по пятнадцать соток даём для того, чтобы и огород был, 
и подсобное хозяйство. Это не только благодарность за детей, это возможность 
минимизировать семейный бюджет, дать дополнительные доходы через продук-
ты питания и тому подобное.

Конечно, мы уже сейчас ждём инструкции в  части выплат при рождении 
первого ребёнка после 1 января 2018 года. Здорово, что мы смогли в Татарстане 
выстроить материнский капитал. С точки зрения материнского капитала, прак-
тически 90 процентов средств мы пустили на приобретение жилья. И наша го-
сударственная программа жилья при Президенте Республики Татарстан стала 
основным центром, потому что ценовая политика намного лучше, чем на рынке 
(тем более, первичное жильё). Жильё – это основа. Семья, жильё, уверенность 
в завтрашнем дне, всё это поддержано государством, федеральными, региональ-
ными и муниципальными властями. Это залог успеха и возможность рождения 
завтра маленького человека, который всех обрадует.

Большое спасибо. Если есть вопросы, я готов ответить.
Председательствующий. Спасибо, Василь Габтелгаязович, за ваше выступ-

ление. Знаете, у  меня даже рука не  потянулась к  кнопке, чтоб прервать ваше 
выступление. Так хорошо, полно, «вкусно» вы говорили о демографической по-
литике в республике. Вы знаете, действительно иногда у регионов есть разные 
возможности. Бытует мнение, что «мы не делаем, потому что у нас нет ресурсов». 
А иногда есть ресурсы и ничего не делается. Поэтому когда есть ресурсы, надо 
тоже правильно их направить. И такая совместная работа Президента Респуб-
лики Татарстан Рустама Нургалиевича Минниханова, Фарида Хайрулловича 
и Алексея Валерьевича, органов местного самоуправления, общественных орга-
низаций республики, показывает, что есть система.

Хочется отметить, что у регионов разные возможности, но и имеющиеся воз-
можности регионы используют по-разному. Надо правильно определить приори-
теты, и сегодня мы видим, что вы определили приоритеты. Мы вчера были в шко-
ле № 165, здесь присутствует её руководитель, директор школы. Вы знаете, слова 
«обычная школа» хочется сказать, но такое название не подходит этой школе.

Это не вновь построенная по последнему слову, отлично оснащённая шко-
ла, но там настолько замечательный коллектив, педагоги, влюблённые в детей, 
и в классах дети открыты к общению, открыты к знаниям, готовы размышлять 
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на уроках семьеведения! Это тоже прекрасный опыт. В школе также нарабаты-
вается и используется опыт работы Совета отцов в конкретной образовательной 
конкуренции. Все хотят сделать так, чтобы было лучше, потому что качество 
жизни – это очень многое в совокупности. И очень правильно вы сказали, что 
в том числе, надо и себя перестроить, каждому человеку, каждому члену семьи. 
Огромное вам спасибо.

Но я, коллеги, не буду такой лояльной ко всем выступающим, у нас доста-
точно много коллег записались для выступлений. Поэтому давайте договоримся 
о регламенте. Пять минут, не возражаете? И позвольте предоставить слово за-
местителю председателя Государственного совета Республики Татарстан, руко-
водителю объединения женщин-депутатов Государственного совета республики 
«Мархамат  – милосердие» Татьяне Петровне Ларионовой, со  словами благо-
дарности за вчерашний день, за общение, за рассказ о программах Республики 
Татарстан. Спасибо.

Ларионова Т. П. Спасибо большое! 
Уважаемые коллеги, очевидно, что вопросы повышения престижа семьи 

и сохранения традиционных ценностей, создания условий для семейного бла-
гополучия и повышения качества жизни семей являются приоритетами госу-
дарственной политики, важнейшей миссией власти и  общества. Вчерашнее 
посещение отдельных учреждений, живое обсуждение злободневных проблем 
с  нашими уважаемыми гостями, депутатами Государственной Думы, со  всей 
очевидностью подтвердили, что наши оценки современного состояния обсу-
ждаемых вопросов совпадают. Что особенно важно, Комитет Государственной 
Думы Российской Федерации по вопросам семьи, женщин и детей по данным 
проблемам работает созидательно, при этом эффективно взаимодействует 
с Правительством Российской Федерации. Это даёт мне возможность озвучить 
сегодня отдельно может уже даже и прозвучавшие из уст моих коллег, но наибо-
лее на наш взгляд актуальные проблемы сегодняшнего дня, которые мы проси-
ли бы непременно отразить в тех рекомендациях, который наш «круглый стол» 
будет принимать. Мои предложения основаны, прежде всего, на предложениях 
нашего населения.

Мы, наше женское движение, наша женская группа «Мархамат – милосер-
дие», инициировали вопрос о проведении горячей линии «женское внимание». 
Женское внимание к проблемам, оно всегда более щедрое на добро, на отдачу, 
и, безусловно, ответственно для решений. Вот горячую линию «женское внима-
ние» мы проводим вместе с Уполномоченным по правам человека в Республике 
Татарстан, Уполномоченным по правам ребёнка в Республике Татарстан и всеми 
нашими министерствами и ведомствами. Также совсем недавно мы провели пер-
вый республиканский Форум родителей, совместно с Министерством образова-
ния и общественными формированиями республики. И вот самые злободневные 
и ключевые вопросы, которые прозвучали, мне бы хотелось сегодня ещё и ещё 
раз озвучить и заострить на них внимание.

Серьёзный вопрос в  том, что после достижения ребёнком полутора лет 
меры поддержки практически сведены до минимума. При отсутствии мест в до-
школьных учреждениях для детей ясельного возраста нужны дополнительные 
меры материальной поддержки таких семей. Причём меры федерального уров-
ня. Конечно, Владимир Владимирович Путин на заседании Координационно-
го совета по реализации Национальной стратегии действий в интересах детей 
поставил задачу ликвидации очередей в  ясли, причём для детей от  2-х меся-
цев до  3-х лет, но  для её решения потребуется время. Что делать родителям, 
особенно мамам, которые сегодня оказались один на один с этой проблемой?! 
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Считаем необходимым внести соответствующие поправки в  действующее за-
конодательство в целях компенсационной выплаты одному из родителей, осу-
ществляющему уход за ребёнком, в связи с отсутствием места в дошкольном 
образовательном учреждении.

Второй вопрос, он сегодня, конечно, звучал, это очевидно: реализация 
средств материнского капитала. Безусловно, это уникальная мера и,  пожалуй, 
самая эффективная за  последние годы. Я  бы хотела позволить себе привести 
здесь несколько цифр. С  момента запуска программы материнского капитала 
в 2007 году в общей сложности по России более семи миллионов семей полу-
чили государственный сертификат на  материнский капитал. Только в  течение 
2016 года территориальные органы Пенсионного фонда России выдали более 
600 тысяч сертификатов. Этот инструмент государственной поддержки семей 
привёл к росту рождаемости в стране. К настоящему времени средствами мате-
ринского капитала полностью распорядились только 54,3 процента владельцев, 
соответственно 46,7 процента российских семей, имеющих сертификаты на по-
лучение материнского капитала, в перечне направлений по распоряжению сред-
ствами не нашли подходящей меры государственной поддержки. На программу 
материнского капитала с  момента запуска было потрачено более одного трил-
лиона рублей. Несколько сотен миллиардов рублей средств государственной 
поддержки оказались невостребованными. Хотелось бы обратить внимание ещё 
и на тот факт, что сертификат выдаётся только один раз в жизни за второго ребён-
ка, или любого последующего, рождённого, или усыновлённого после 1 января 
2007 года. Понимаю, что пресловутая демографическая яма неизбежна, поэтому 
необходимо стимулировать рождение третьего и последующего детей. Конечно 
не сегодня, не завтра, не со следующего года, но предложить расширение направ-
лений использования материнского капитала на законодательном уровне и рас-
смотреть возможность получения сертификата на материнский капитал повтор-
но, за третьего ребёнка и последующих детей.

Третье. Сегодня уже много говорили об эффективности меры по обеспе-
чению многодетных семей землёй, но очевидно, что всё-таки сегодня мы пре-
доставляем земли на  тех территориях, которые, как правило, не  обеспечены 
инженерной инфраструктурой. Федеральным законодательством вопросы 
обеспечения инженерной инфраструктурой населённых пунктов и  городских 
образований отнесены к ведению органов местного самоуправления. К сожале-
нию, в настоящее время наши муниципальные образования не имеют финансо-
вой возможности выполнить возложенные на них обязательства. Причём дан-
ная проблема характерна для большинства регионов России. И получается, что 
мы вроде даём землю, но за это наши многодетные семьи нам не аплодируют.  
В  связи с  этим хотелось  бы предложить Государственной Думе Российской 
Феде рации принять соответствующие поправки в  федеральное законодатель-
ство, предусматривающие целевое субсидирование субъектов Российской Феде-
рации на обеспечение инфраструктурой земельных участков, предоставляемых 
многодетным семьям.

И ещё одно предложение, оно тоже уже прозвучало, но тем не менее. Знаете, 
мы проанализировали, кто у нас в Российской Федерации занимается вопроса-
ми поддержки семьи. Даже если взять нашу республику, то, как минимум семь 
республиканских ведомств занимаются непосредственно этим вопросом и имеют 
конкретные полномочия в рассматриваемой сфере. Мы говорим о том, что демо-
графия, поддержка семьи – это государственная важнейшая задача. Но по реше-
нию этой государственной важнейшей задачи, какого-то целевого, единого ор-
гана нет, причём единого по всей вертикали от федерального до всех субъектов 
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Федерации. Поэтому, мы предлагаем подумать об этом Государственной Думе, 
нашим коллегам, и может быть внести в Правительство Российской Федерации 
соответствующее предложение.

Вы знаете, коллеги, я вчера получила такое удовольствие от общения с на-
шими коллегами из Государственной Думы, что я сегодня выступаю, может быть, 
не с такими вопросами, по которым можно найти в ближайшее время решение, 
но с энтузиазмом – это точно. Потому что настойчивость и целеустремлённость, 
уважаемая Ольга Владимировна, ваша, Оксана Викторовна, ваша, Валентина 
Михайловна, дают нам повод надеяться на то, что и невозможное в нашей России 
возможно. Особенно если за дело берутся женщины. Спасибо!

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Татьяна Петровна, за  тёп-
лые слова, и за ваши предложения. Хотелось сказать, коллеги, что мы знаем: 
одна из инициатив Президента России, озвученная в последнее время, это но-
вые направления использования материнского капитала. И понимаем, что над 
этим тоже предстоит работать. В Государственной Думе обсуждались вопросы 
обеспечения местами в  детских дошкольных учреждениях детей от  полутора 
до  трёх лет. Этой тематикой занимается соответствующий Комитет Государ-
ственной Думы по образованию, и вы знаете, какая большая государственная 
программа была осуществлена, и было принято решение не направлять деньги 
отдельно в конкретную семью, а решить задачу долгосрочную – это строитель-
ство новых дошкольных учреждений. И какое-то количество мест было создано 
дополнительно.

Безусловно, мы понимаем, что семьям необходимо, чтобы мамы, не теряя 
за три года своей квалификации, могли выходить на работу после полутора лет, 
улучшая материальное благополучие семьи. Знаем об опыте регионов по исполь-
зованию средств своего регионального материнского капитала или в виде иных  
дополнительных преференций семьям, которые не  могут посещать детские 
дошкольные учреждения. Как раз есть такие ежемесячные выплаты семьям, 
имеющим детей-инвалидов, которые не могут своих детей водить в детский са-
дик. Это, безусловно, важная задача, наша совместная и мы по итогам выступ-
лений в Госу дарственной Думе, председателя правительства и вице-премьера 
Ольги Юрьевны Голодец, курирующего социальный блок, представителей про-
фильных министерств, от комитетов Государственной Думы такие предложе-
ния направляем.

Государственная Дума седьмого созыва по  предложению Председателя 
Госу дарственной Думы Вячеслава Викторовича Володина приняла решение (это 
поддержали все фракции), чтобы после правительственного часа Государствен-
ная Дума принимала к  сведению информацию по  итогам выступления, мини-
страми принимались постановления, а затем профильный комитет осуществлял 
взаимодействие с  соответствующим министерством и  контроль. В  том числе 
было от нас предложение по так называемому «министерству семьи», поэтому 
совместно с вами, укрепившись в том, что мы на правильном пути не одни и нас 
поддерживают регионы, будем работать и двигаться.

Коллеги, позвольте предоставить слово Гузели Любисовне Удачиной, Упол-
номоченному по правам ребёнка в Республике Татарстан. Пожалуйста, вам слово.

Удачина Г. Л. Добрый день, уважаемые коллеги. Спасибо за возможность 
сегодня выступить. Передо мной стоит задача рассказать о социально значимом 
проекте, который реализуется в нашей республике уже не первый год, и кото-
рый направлен на профилактику социального сиротства. С 2015 года при под-
держке и по поручению Президента Республики Татарстан реализуется соци-
ально значимый проект «Точка трезвости», который направлен на реализацию 
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одного из базовых, естественных прав ребёнка – права жить и воспитываться 
в  кровной семье, на  сохранение семьи. Одной из  серьёзных проблем защиты 
детства является семейное благополучие. Следует признать, что мы сегодня 
должны исходить из понимания того, что семейное неблагополучие – это глав-
ная причина нарушения всех прав детей и  преступности в  отношении детей. 
Это главная причина преступности самих несовершеннолетних. Но и главная 
причина сиротства, как в Республике Татарстан, так и в Российской Федерации 
в целом.

Достаточно сказать, что в общем количестве детей-сирот, детей оставшихся 
без попечения родителей, собственно сироты составляют 20 процентов, большую 
часть детей, лишившихся родителей – 80 процентов – составляют так называе-
мые «социальные сироты», то есть это сироты при живых родителях. Основной 
причиной «социального сиротства» сегодня является лишение родителей ро-
дительских прав по  причине ненадлежащего исполнения своих родительских 
обязанностей. Масштабы семейного неблагополучия на  примере Республики 
Татарстан можем видеть на слайде. (Демонстрация слайда.) 1

Мы видим, что у нас снижается общее количество как семей, находящихся 
на различных видах учёта, так называемых «неблагополучных семей», так, соб-
ственно, и детей, которые проживают в этих семьях. На конец 2016 года в целом 
по республике порядка 9900 семей находились на различных видах учёта, это 
неблагополучные семьи, и в них проживали порядка 16 тысяч детей, а это 2 про-
цента от всего детского населения республики. И поэтому сегодня мы со всей 
ответственностью можем говорить, что главной причиной неблагополучия 
семей продолжает оставаться алкоголизм родителей. И  чем эффективнее мы 
сегодня будем работать над преодолением причин наступления неблагополу-
чия семьи, тем в меньшей степени нам придётся заниматься вопросами сирот, 
и  в  меньшей степени нам придётся заниматься решением защиты остальных 
прав ребят.

Реализуется проект «Точка трезвости». В чём суть этого проекта. Прежде все-
го, данный проект, идея которого принадлежала нашему институту, реализуется 
по инициативе Президента Республики Татарстан совместно с республиканской 
комиссией по делам несовершеннолетних, по защите их прав, председателем ко-
торой является Василь Гаязович Шайхразиев, с муниципальными комиссиями 
по делам несовершеннолетних, и конечно, прежде всего, с Министерством здра-
воохранения нашей республики.

Участниками проекта являются женщины, которые в совокупности должны 
соответствовать следующим критериям. Это женщина, которая имеет несовер-
шеннолетних детей, которая реально страдает алкогольной зависимостью доста-
точно длительное время, является матерью семьи, которая находится в социаль-
но опасном положении. То есть это все женщины из семей, которые находятся 
на учёте в районных комиссиях по делам несовершеннолетних и защите их прав. 
Это мамы, которые сохраняют чётко осознанную мотивацию лечения от  алко-
гольной зависимости. Сама программа предусматривает инновационную методи-
ку лечения от алкогольной зависимости, она чётко определена по времени – это 
шестимесячный курс лечения, который предусматривает 6 инъекций препарата 
и  16 сеансов психотерапии. Наряду с  этим параллельно осуществляется очень 
эффективно межведомственно-инновационная работа на  уровне муниципаль-
ных комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав. Сам механизм 
реализации программы зациклен на чётком межведомственном взаимодействии, 

1 Здесь и далее иллюстративный материал не приводится.
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о чём мы говорим. Собственно, медицинской составляющей проекта сегодня за-
нимается Министерство здравоохранения Республики Татарстан, параллельно 
с каждой такой семьёй, с каждой такой мамой ведётся работа по очень эффектив-
ной революционной программе по преодолению всех иных причин неблагополу-
чия семьи и оказанию всяческого содействия в решении тех проблем, с которыми 
сталкивается семья. И вся эта работа проводится под эгидой республиканской 
комиссии по делам несовершеннолетних и по защите их прав.

Сам проект, каждый этап проекта (с сегодняшнего дня мы запускаем тре-
тий этап) предусматривает семимесячный период реализации. Начинается всё 
с подготовки каждого этапа. Сначала издаётся распоряжение Правительства Рес-
публики Татарстан о  соответствующем финансировании, решением республи-
канской комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав утверждается 
регламент взаимодействия всех субъектов органов профилактики и  семейного 
неблагополучия. Проводятся обучающие семинары для всех участников очеред-
ного этапа, на которые приглашаются как комиссии по делам несовершеннолет-
них конкретных районов участников, так и наркологи.

Я, наверно, перейду к результатам. Три этапа у нас реализовано. Первый этап 
у нас был с сентября 2015 года по апрель 2016 года. 45 женщин из муниципаль-
ных образований прошли первый этап. О стопроцентном результате, естественно, 
сегодня никто не говорит, это нереально, но 36 женщин у нас прошли до конца. 
У 33 до сегодняшнего дня наблюдается стойкая ремиссия, отказ от употребления 
алкоголя, 98 детей из семей пациенток сохранили возможность воспитываться 
своими родителями, не пополнили ряды сирот. При том, что у нас ежемесячно 
порядка тысячи детей-сирот выявляется. 98 конечно, это очень много.

На втором этапе проекта было 45 участников. Здесь у нас уже появились 
папы, у нас появились семейные пары. Результат: 36 человек до сегодняшнего дня 
отказываются от употребления алкоголя. 88 детей из семей пациентов остались 
проживать в семьях. И буквально с сегодняшнего дня (у нас в ноябре прошёл 
подготовительный период) – очередной этап. Рустам Нургалиевич в этот раз вы-
делил более серьёзное финансирование, уже 70 человек пройдут через этот про-
ект. Все районы сегодня определены. Вы видите 18 муниципальных образований 
Республики Татарстан, в которых сегодня проживает 178 детей, о которых мы 
думаем, что в результате этого проекта они сохранят своих кровных родителей 
и право воспитываться в своих семьях. Данный проект уже неоднократно пред-
ставлялся на различных российских площадках. Я надеюсь, что он может быть 
полезен и в других субъектах Федерации для решения такого важного вопроса, 
как профилактика семейного неблагополучия.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо вам за ваш опыт работы. Он действитель-

но очень полезен. России важен каждый ребёнок, а значит и каждая семья, кото-
рой вы помогли сохранить право на то, чтобы ребёнок проживал в кровной семье, 
это, безусловно, очень важно. Наш комитет взаимодействуем с Анной Юрьевной 
Кузнецовой, Уполномоченным при Президенте Российской Федерации по пра-
вам ребёнка. Большая совместная работа была проведена по вопросам органи-
зации оздоровления и  отдыха детей. Вы знаете, что изменилось федеральное 
законодательство в  декабре 2016  года, появилось министерство, которое коор-
динирует работу в этом направлении. Наш комитет продолжает работать с Пра-
вительством Российской Федерации, настаивая, чтобы регионы получали фи-
нансовую поддержку от Правительства Российской Федерации на организацию 
отдыха и оздоровления детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации. Вче-
ра нам рассказывали коллеги о том, как организована работа загородных круг-
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логодичных лагерей в Республике Татарстан. Как важно, чтобы дети отдыхали 
не только в той школе, в которой провели учебный год, а получали оздоровление, 
сменив обстановку, сменив круг общения. Спасибо за ваш этот опыт в Республи-
ке Татарстан по оздоровлению детей.

Уважаемые коллеги, позвольте предоставить слово Флюре Амировне Иль-
дархановой, директору Центра семьи и демографии Академии наук в Республике 
Татарстан.

Ильдарханова Ф. А. Спасибо. Уважаемые коллеги, сможет ли семья выжить 
в XXI веке? Этим вопросом задаются учёные, обеспокоенные беспрецедентным 
глобальным кризисом семьи в  первые годы наступившего столетия. Для отве-
тов на эти вопросы необходим глубокий и детальный анализ происходящих про-
цессов. Актуальность изучения проблем семьи обусловлена ещё и тем, что это 
ключевой вопрос в комплексе проблем, связанный с необходимостью совершен-
ствования механизма социального регулирования демографических процессов. 
Основным условием эффективного практического решения всего комплекса де-
мографических проблем является учёт этнорегиональных особенностей Респуб-
лики Татарстан.

Регионалогический подход предполагает, что комплекс изучения социаль-
ных проблем семьи и  демографии осуществляется под углом зрения наличия 
в Республике Татарстан, во-первых, вековых традиций конструктивного взаимо-
действия этносов и конфессий. Во-вторых, исторически сложившегося в регионе 
размещения производственных сил. В-третьих, татарстанской модели экономи-
ческой трансформации общества, опирающейся на  адекватную государствен-
ную и муниципальную политику и активно воздействующей на социальное са-
мочувствие и социальное поведение людей. Все выше обозначенные тенденции 
демографического развития республики нуждаются в репрезентативных социо-
логических исследованиях, что означает необходимость научного обоснования 
происходящих процессов.

Обратимся к нашим исследованиям, проведу общий экскурс. Начну с этно-
регионального аспекта. У нас есть большой проект «Этнокультурные трансмис-
сии народов Татарстана», в рамках этого проекта мы изучали этнокультурные 
ценности семей. Русские и татары на протяжении многих веков жили рядом. 
В  современной России оба этих народа имеют много общего в  образе жизни 
и истории. Однако, как показывают исследования, эти нации имеют достаточно 
значимую специфику, проявляющуюся на бытовом уровне. Это обстоятельство 
не может не сказываться и на семейных взаимоотношениях, именно поэтому 
большая часть опрошенных нами респондентов являются сторонниками моно-
этнических браков. Это связанно с возрождением религии и религиозных цен-
ностей.

Приведу некоторые кейс-стади (case study), они очень интересные.
«Хочу, чтобы мои дети вышли замуж за  мордвина или за  русского, даже 

за чуваша ещё можно, но не за татарина, чтобы вера была одна». Мордовка, 30 лет. 
«Я всегда говорю своим детям, их у меня двое, сын и дочь, чтобы они выбрали 
себе пару татарской национальности. Мне хочется с детьми и внуками общаться 
на родном языке». Татарка, 43 года.

В республике распространены межнациональные семьи, созданные члена-
ми коренных этносов данной территории. Например, по  словам опрошенного 
респондента мужчины мордовской национальности, у них род многонациональ-
ный, у  него жена мордовка, жена брата  – татарка, муж сестры  – чуваш. Такая 
многонациональность семьи нисколько не мешает взаимопониманию, по поводу 
национальности никогда в семье не возникали проблемы, а религиозные и на-
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циональные праздники отмечают всем родом. Самое главное, говорят респонден-
ты, не важно – татарин, русский, чуваш, мордвин, лишь бы были хорошие люди 
и создали крепкую хорошую семью.

Второй момент, на котором я хочу остановиться. По поручению Президен-
та Республики Татарстан Рустама Нургалиевича Минниханова и Правительства 
Республики Татарстан, нами были изучены совместно с  органами ЗАГС про-
блемы разводов. Здесь хочу остановиться на таком моменте: результаты опроса 
показали, что около половины опрошенных это однодетные семьи, чуть более 
четверти – двухдетные, каждая пятая семья не имеет детей. Длительность бра-
ка существенным образом влияет на количество детей. Так, подавляющее боль-
шинство пар (70 процентов), проживающих вместе менее года, не имеют детей. 
Около 30 процентов имеют одного ребёнка. Пары, состоящие в браке от одного 
до пяти лет, тоже имеют всего лишь одного ребёнка. Вот он, демографический 
резерв, и, конечно, нам надо сделать всё возможное, чтобы сохранить семьи, осо-
бенно молодые семьи.

Следующий момент: мы изучали проблемы сожительства, это красиво на-
зывается гражданским браком, а в социологии мы говорим прямо – «проблема 
сожительства». В  целом молодёжь осуждает разводы, рождение ребёнка вне 
брака, но  при этом поддерживает незарегистрированное сожительство, мно-
гие в сожительстве венчаются, а до ЗАГСа не доходят. Может вновь вернуть 
право выдачи свидетельств конфессиям? Я, конечно, утрирую. Огромный во-
прос вызвал социологический проект «Демографическое поведение мужчин 
сельских территорий Республики Татарстан». Остаются ли мужчины на селе? 
Среди причин, почему опрошенные мужчины хотят остаться на селе, 41 про-
цент назвали желание жить, где родился, отцовский дом. На селе стабильнее. 
Легче определиться, создать семью, а в городе сталкиваешься с материальными 
сложностями. Сельский мужчина  – семьянин: 70 процентов состоят в  браке. 
Две трети опрошенных мужчин ответили, что построили свой дом. У одной тре-
ти пока нет собственного дома. Мужчины хотят иметь детей, но чтобы больше 
иметь детей (не одного, а двух, троих, они изъявили желание), 71 процент хочет 
иметь стабильную работу, стабильный заработок, иметь возможность постро-
ить собственный дом.

Образ жены в глазах сельских мужчин таков: если раньше нужна была «доб-
ротная» сельская жена, то сегодня мужчинам важно, чтобы жена была красивая, 
добрая, и  чтобы она относилась к  нему лично, к  детям, другим членам семьи 
очень внимательно. Выяснилось у нас на одном заседании комиссии по семей-
ной демографической политике (Василь Гаязович у нас председатель), что в ряде 
поселений имеются мужчины от 40 до 45 лет. Мы пытались мужчин одной дерев-
ни поженить на девушках другой деревни, но в другой деревне их не оказалось – 
они по  большей части уезжают. Коэффициент убыли среди сельских женщин 
в 2,5 раза выше, чем у мужчин. А в трудоспособном возрасте выше почти в 4 раза. 
Вследствие такого преобладания женщин в миграционном оттоке значительно 
усиливается половая диспропорция в этой возрастной группе и ухудшается воз-
можность создания семьи.

И последний момент, на  который хочу обратить внимание, социально- 
демографический капитал села сегодня составляют и семейные фермы, которых 
в республике около ста. Среди причин создания семейной фермы – «хочу рабо-
тать на себя», вторая причина – «хочу передать своё дело детям». И семейные 
фермы желают иметь больше детей.

Мы дали картинку наших исследований. И последнее заключение. Что же 
нужно предпринять, чтобы татарстанская семья была устойчивой, стабильной 
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и самодостаточной? Респонденты сказали так: 44 процента – материальная под-
держка молодых и малообеспеченных семей, 32 процента – уважительное отно-
шение к браку. И основная масса респондентов считает, что если есть нормальные 
материальные условия жизни, то духовный компонент семейного благополучия 
появится естественным образом. Предложения мы напечатали, наши исследова-
ния мы передаём вам.

(Обращаясь к Оксане Пушкиной.)
Оксана Викторовна, вы прекрасно пишете о судьбах российских женщин, 

я вас приглашаю написать о семейных фермах, о женщинах Татарстана.
Пушкина О. В. С удовольствием.
Председательствующий. У нас действительно коллеги очень активно ра-

ботают по  данной тематике и  звучат слова благодарности от  Оксаны Викто-
ровны за предложение. Я думаю, у вас сегодня будет возможность пообщаться 
и обсудить.

Хотелось бы сказать, что у нас присутствуют представители других регионов: 
из  Республики Удмуртия, из  Оренбургской, Ульяновской областей,  – поэтому  
опыт, с которым сегодня здесь знакомят, важен и интересен. Но не обижайтесь, 
что я напоминаю вам о регламенте.

Коллеги, позвольте предоставить слово кандидату технических наук Артёму 
Викторовичу Кузнецову, председателю Региональной общественной организа-
ции «Многодетные семьи Республики Татарстан».

Кузнецов А. В. Здравствуйте, уважаемый президиум, уважаемые коллеги.
Во-первых, два слово об организации. Мы существуем уже в течение пяти 

лет, активно работаем в сфере помощи и поддержки многодетным семьям. Основ-
ная наша задача такая (я сам многодетный отец, поэтому мне всё это близко, каж-
дый день я с этим встречаюсь). Имеем филиалы по городам нашей республики, 
активно участвуем в грантовой поддержке. Грант Президента Российской Феде-
рации в этом году выиграли. И очень рады, что наши проекты находят поддерж-
ку, в том числе и на уровне России. Я заранее готовился к этому выступлению, 
где-то недели за две. Наверное, большую часть из того, что я хотел сказать, уже 
упомянули. Любой маркетолог вам скажет, что сначала человека нужно «заморо-
чить», дать ему какую-то проблему, а потом дать ему решение, и тогда он у тебя 
точно что-то купит, и он точно сделает то, что тебе нужно. Поэтому я шёл по это-
му пути, но я не буду сейчас этим заниматься, «заморачивать» вас цифрами: раз-
воды, смертность, статистика. Тут большая часть присутствующих понимает про-
блемы, поэтому я перейду сразу к делу.

Я очень рад, что часть наших предложений вошла в итоговую резолюцию, 
в проект рекомендаций нашего «круглого стола». Я чтобы сократить время, сразу 
остановлюсь на наших предложениях, часть из которых вошли в рекомендации, 
а часть, просто хотелось бы, чтобы была услышана. Всё-таки хотел бы пробежать-
ся по нашим региональным предложениям по Республике Татарстан. Но в пер-
вую очередь я  бы тоже хотел поблагодарить Екатерину Петровну, что сказала 
об органе, о котором я уже много лет говорю. То есть желательно создать какую-то 
комиссию, можно как угодно её назвать, по вопросам семьи и демографии, кото-
рую должен возглавить лично Президент Республики Татарстан. Потому что он 
человек слова, если сказал – это всё делается. Поэтому правильно вы сказали, что 
на сегодняшний день очень много министерств и ведомств, которые занимаются 
этой проблемой, а когда занимаются все и понемногу, то мы знаем, что результат 
бывает не очень хороший. Поэтому нужно, чтобы была одна организация, кото-
рая занималась бы только этим и ничем другим. Чтобы было с кого спрашивать, 
чтобы люди понимали, что только они будут отвечать за это.
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Я бы хотел сразу основным вопросом поставить вопрос улучшения жилищ-
ных условий, о чём сегодня уже говорилось. Это действительно является самой 
главной проблемой. При общении, при проведении социологических опросов 
по  нашей республике, основной проблемой при принятии решения об  очеред-
ном рождении все называют плохие жилищные условия. На сегодняшний день 
у  нас есть программа улучшения жилищных условий семей с  пятью и  более 
детьми, но, к большому сожалению, должен констатировать, что она не работает.  
Очередь 30 лет, 900 семей в год, мы улучшаем жилищные условия где-то 30 семь-
ям в год. По-моему, лучше не обещать, чем настолько затягивать. По-хорошему 
для решения вопроса о жилье нужно максимум 2–3 года, потому что потом и се-
мья выходит из статуса многодетной, и из очереди вылетает, получается несерь-
ёзно. Если мы делаем, то делаем. В первую очередь вопрос к нашим депутатам, 
потому что бюджет вы принимаете. А сколько денег закладывается, понятно, что 
столько муниципалитеты и дают. Сумма порядка 140 миллионов позволяет раз-
местить 30 семей в год, не более того. Нужно что-то с этой ситуацией делать, если 
мы не можем на региональном уровне этот вопрос решить, ну давайте в центр 
обращаться, пусть помогают, но очередь надо сокращать.

Далее, необходимо принять программу трудоустройства в  декретный, 
пост-декретный период мамочек или разработать альтернативу. Потому что мы 
понимаем, что этот вопрос связан в  первую очередь с  яслями, которых у  нас 
категорически недостаточно. И родители, к сожалению, лишаются очень боль-
шого «куска» доходов, когда мама сидит дома одна, а работает один папа, а если 
детей очень много, мы понимаем, что семья сразу переходит в категорию ма-
лоимущих, а это очень тяжело. Далее – совершенствование системы государ-
ственных семейных пособий, компенсации для многодетных семей по различ-
ным направлениям. 

Мы смотрим опыт Москвы, Москва – это как будто другая планета, пото-
му что там столько делается для многодетных семей. Там практически каждый 
месяц, каждый квартал идёт компенсация за те или иные вещи, также иная про-
довольственная корзина. Видно, что о  семьях хорошо заботятся и  постоянно 
за этим следят. Принимаются меры по повышению мобильности многодетных 
семей, то есть какая-то ссуда, возможно, на приобретение автомобиля. Потому 
что мы понимаем, что семья с тремя маленькими детьми в одну машину эконом-
класса не влезает просто физически. То есть невозможно там усесться. Надо про-
сто что-то предложить, какую-то ссуду, не надо нам бесплатно, хотя бы для семей 
не с тремя, а с четырьмя, пятью детьми что-то проработать. Потому что мы не мо-
жем перемещаться, большие семьи.

Бесплатное протезирование мамочкам, родившим хотя  бы четырёх и  бо-
лее детей. Тут большинство женщины и понимают, о чём я говорю. Когда столь-
ко из  тебя высасывают, столько детишек, кальция в  организме действительно 
не остаётся, и это большая проблема. Мы знаем, что протезирование в систему 
ОМС не входит, поэтому приходится как-то самим решать, а это сейчас очень до-
рого, к большому сожалению. Витаминизация для больших семей. Может быть, 
рассмотреть Минтруду России вопрос увеличения количества прибавленных 
дней к отпускам для многодетных родителей.

Далее налоговые льготы многодетным родителям и детям. По другим регио-
нам, я знаю, что есть практика освобождения многодетных от уплаты налогов, 
хотелось бы, чтобы и в целом по республике это работало.

Кроме того, организация семейных детских садов, то есть эта программа 
для многодетных семей у  нас идёт достаточно тяжело, но  это действительно 
выход из ситуации для многодетной мамочки в организации семейного садика,  
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чтобы сидеть дома и получать хоть какую-то маленькую оплату, находясь ря-
дом со своими детьми.

Далее, э поддержка фермерских семейных огороднических хозяйств мно-
годетных семей. Это не та земля, о которой мы говорим по медведевской про-
грамме. Потому что ко  мне обращаются многие семьи и  честно говорят: «Мы 
не можем выжить в городе, помогите нам переехать в деревню». Это так, к со-
жалению, «мы лучше на  натуральном хозяйстве будем, но  будем обеспече-
ны мясом, курами, овощами». Для многих это серьёзно и актуально. Опять же 
программа кормления детей из  многодетных семей в  школе, указ есть, ещё  
Бориса Николаевича Ельцина, который Путин переиздал в  2003  году. То  есть, 
чтобы кормить всех детей из многодетных семей в школах. Но, к большому сожа-
лению, наши муниципалитеты нашу идею не совсем поддерживают и кормят как 
кто захочет. Я всегда всем задаю вопросы, что есть федеральные законы, и есть 
законы Республики Татарстан, дублирующие, а есть указы Президента России, 
которые беспрекословно должны исполняться всеми органами власти, всеми ре-
гионами. Для чего указ Президент Российской Федерации пишет? Он есть, он 
рабочий, только реализации нет. Мне всегда отвечают, что нет средств. Я тогда 
говорю: ищите средства, это не такие уж большие расходы.

И наконец, надо установить хотя бы пятипроцентную льготу в учреждениях  
средне-специальных для поступления детей из  больших многодетных семей. 
Ну и вот то, что у нас в республике уже пошло: это введение предмета семьеве-
дения в школах. Я имею в виду, что нас много чему учат – физике, химии, как 
элементы между собой взаимодействуют, почему закон гравитации действует, 
астрономии учат. Но не учат главному – чем мы занимаемся всю жизнь: взаи-
модействию, взаимоотношению с противоположным полом. Этого нет, но этому 
тоже нужно обучать подрастающее поколение, потому что это очень важно. Мы 
всю жизнь бок о бок проходим с близкими: с женой, с матерью.

Вот в десяти предложениях те последние новости, о которых мы сегодня го-
ворили. О тех мерах поддержки семейной демографической политики, которые 
наше правительство выработало. Это очень хорошо, это очень радует нас, это дей-
ствительно поможет изменить ситуацию на сегодняшний день к лучшему. Боль-
шое спасибо.

Председательствующий. Большое спасибо, Артём Викторович, за  ваше 
выступление, за  ваши предложения. Они, безусловно, обсуждаемые и  в  части 
реализации поручений Президента России, указов Президента России, которые 
действуют уже не один год. Безусловно, это работа, в том числе, регионов, по-
скольку это полномочия регионов. Регион сам определит, какая семья является 
многодетной. Мы в комитете обсуждаем необходимость и возможность помощи 
регионам, потому что важно не дать каких-то обещаний, которые в дальнейшем 
не будут выполнены.

Хотелось  бы сказать, что в  регионах работают координационные советы 
по вопросам демографии, семьи, материнства, отцовства и детства, они работают 
практически во всех регионах. Хотела бы обратить внимание нашего Комитета 
Государственной Думы по  вопросам семьи, женщин и  детей: семью мы видим 
полной, мы хотим, чтобы была полная семья, соответственно, с  материнством 
и  отцовством. Так мы говорим, когда общаемся с  нашими коллегами, которые 
спрашивают, почему в наименовании комитета не присутствует мужчина, отец. 
Мы видим его как главу семьи, внутри семьи, чтобы семья была полной.

Предложения двенадцати регионов по  мобильности (о  том, какие льготы 
и  преференции предоставляются семьям в  этих регионах Российской Федера-
ции) в рамках проекта «Крепкая семья» мы изучали. В частности, возможность 
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через направление средств региональных материнских капиталов помочь семье 
приобрести автомобиль. Тоже можно посмотреть опыт этих регионов.

И позвольте предоставить слово Надежде Владимировне Ванюхиной, кан-
дидату психологических наук, руководителю воскресного университета для де-
тей и родителей Казанского инновационного университета имени Тимирясова. 
«Дети и родители, как помочь друг другу».

Ванюхина Н. В. Здравствуйте, уважаемые коллеги!
Так как я представляю образовательное учреждение, соответственно и меры, 

которые мы можем применять по  повышению качества жизни семьи с  детьми 
и предлагаем вам к рассмотрению, это меры образовательного характера. И тот 
проект, который сейчас реализуется, в который мы сейчас вовлечены, реализует-
ся вместе с Министерством образования и науки Республики Татарстан, Советом 
при данном министерстве, называется «Республиканское родительское интернет- 
собрание». Проходят интернет-собрания ежемесячно, в обеденный перерыв, ко-
гда каждый родитель может хотя бы ненадолго оторваться от дел и посмотреть 
то, что ему будет интересно. Формат этого собрания (встречи с  психологами, 
биологами, педагогами) носит просветительский характер, научно популярный 
характер, рассчитан на самую широкую публику и охватывает те темы, которые 
сейчас очень актуальны, полезны, своевременны, но может быть, не всегда хоро-
шо рассматриваются и освещаются.

Ну, например, темой нашего первого собрания было: «Как учить, а не му-
чить?». Я вела встречу 17 ноября и знаю, что кто-то из присутствующих, навер-
ное, видел это собрание. Ещё рассматривались такие темы: «Что значит быть 
хорошим родителем и как им стать», «Виртуальная жизнь: интернет – друг или 
враг?», «Как сделать интернет своим другом?», «Стресс у  ребёнка, как распо-
знать и чем помочь?», «Можно ли на экзамен идти с удовольствием?», «Выбира-
ем профессию будущего», «Особенные дети».

Весь интернет пестрит советами, как сделать свою семью счастливой, есть 
всякие разные мотивационные ролики, мотивационные слайды, там опять пси-
холог будет что-то говорить. Но  родительское собрание, которое проходит 
в школе, чаще всего посвящено организационным вопросам, вопросам индиви-
дуального характера, как данный конкретный ребёнок себя ведёт, администра-
тивно-хозяйственным вопросам. И у педагога просто не доходят руки до воспи-
тания родителей, до освещения вопросов психологического характера. И, кстати, 
психология – это живая наука, она отражает нашу современную реальность, со-
временную живую жизнь, а эта реальность меняется. Буквально два года назад 
интернет рассматривался как враг. Сейчас с мобильных устройств в Сеть захо-
дят более 50 процентов пользователей – больше, чем с компьютеров. Интернет 
вышел за рамки нашего контроля, когда мы могли поставить родительский за-
слон и ограничить доступ. Сейчас всё, что мы можем сделать, это только найти 
варианты, способы, как сделать интернет своим другом, а не как оградить от него 
ребёнка, видя в Сети только плохое. То есть, всё меняется, и мы должны об этом 
говорить, мы не должны уходить от этого. Вспомните, опять же, как мы заходим 
в интернет: он очень умный и предлагает нам то, за чем мы к нему уже обраща-
лись раньше. Если мы когда-то покупали валенки, то теперь Интернет раз за ра-
зом выдаёт объявления о продаже валенок. Если мы планируем отпуск, то нам 
предлагают какие-то туристические путёвки.

А если мы давно не  задавались вопросом, как сделать семью счастливой, 
то автоматически такая ссылка не всплывёт, а снова будут валенки и туры. А если 
всплывёт, то не факт, что мы дойдём до десятой качественной ссылки, а не оста-
новимся на первом, втором, третьем не очень качественном рекламном объявле-
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нии. Может быть, даже на шарлатанском объявлении, где на нас хотят заработать 
деньги, а не просветить нас.

По результатам нашего интернет-собрания можно сказать, что отклик ог-
ромный, интерес огромный, значит, мы занимаемся правильным делом. Нам 
поступило до  и  после собрания на  электронную почту более 200 писем. Это 
вопросы, это реальные ситуации для разбора, это благодарности, это подсказ-
ки, что следует обсудить в  дальнейшем, предложения как это сделать. Нам 
поступило предложение от ГИБДД, им очень понравился наш формат, охват 
широкой аудитории и  формат научно-популярный психологический. Они 
предложили выступить на одном из республиканских родительских интернет-
собраний со своими вопросами. И мы хотели бы подчеркнуть, что просвещение, 
образование родителей семей является очень важным направлением в повыше-
нии качества жизни семей. Потому что когда люди смотрят на счастливую се-
мью, они думают: это классно, я тоже хочу создать семью, я тоже хочу растить  
детей. Не  говоря уже о  детях, которые растут в  этой счастливой семье. Если 
люди растут в несчастливой семье, в неблагополучной семье, они не хотят со-
здать семью. Они долго отходят от травм физических и психологических, и пока 
отойдут, пока захотят завести семью, пройдёт очень много времени, биологи-
ческий возраст (возможность иметь детей) сократится. И  мы получим не  то,  
что хотим. 

Таким образом, повышение общественного престижа семейного образа жиз-
ни, пропаганду отцовства и материнства через пример счастливых семей, через 
обучение семей тому, как быть счастливыми, через образовательные проекты, 
в том числе носящие общественный характер, мы считаем очень важным. 

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо за  ваше выступление, особое спасибо 

за то, что выступили в рамках регламента. И мне не пришлось прерывать инте-
ресное выступление, а это всегда неловко. Позвольте предоставить слово Лидии 
Валерьевне Карцевой, профессору, социологу Казанского университета культу-
ры и искусств. Разработчику курсов семьеведения. 

Пожалуйста, Лидия Валерьевна.
Карцева Л. В. Спасибо огромное, Ольга Владимировна. Здравствуйте, все 

присутствующие. С прошедшим недавно Днём матери. Был День сына 22 ноября 
и вот новая информация: 22 апреля будет День дочери. Ну а там 15 мая – Между-
народный День семьи. То есть, мы всё время живём в семейной атмосфере, и это 
замечательно. И я понимаю, что здесь сидят те, кто действительно любит семью, 
кто находится в семье, кто беспокоится о ней. Поэтому так тепло на душе, так 
приятно рядом с вами находиться, огромное спасибо организаторам за возмож-
ность принять участие в этом замечательном мероприятии.

Сегодня уже дважды звучало понятие «семьеведение». Скоро пять лет, как 
семье ведение вошло в систему работы детских садов, школ и техникумов Татар-
стана. Инициатором явился национальный общественный комитет «Российская 
семья в Татарстане», поддержала Сария Харисовна Сабурская, Уполномоченный 
по  правам человека при Президенте Республики Татарстан. Далее воплощать 
этот проект стало Министерство образования, отдел дополнительного образо-
вания Татарстана. Среди рецензентов, экспертов наших программ выступила 
Санкт-Петербургская академия постдипломного педагогического образования, 
Российский социальный государственный университет, далее Российская ака-
демия образования. И, наконец, историческое событие, сентябрь 2016 года, под-
писание приказа министра образования и науки Энгеля Наваповича Фаттахова 
о введении семьеведения в образовательные организации.



26

С того времени мы легитимизовали курс в  ряду девяти субъектов Рос-
сийской Федерации. Более 60-ти субъектов Федерации системно работают 
с понятием «семья», и только 9 ведут работу по семьеведению. Предмет дисци-
плинарный, это не этика и психология семейной жизни, это социология семьи, 
демография, семейная экономика, семейное право, семейная психология и пе-
дагогика немного, и здоровье семьи. Вот такой сложный курс, который вёлся 
в университетах, теперь он пришёл и в школу, и даже в дошкольные организа-
ции через воспитательную работу. Мы делаем акцент на ценностях семьи, гово-
ря об институте семьи, и об отношениях семьи – супружеских, родительских, 
родственных. Мы готовим детей, подростков, юношество для вступления в тра-
диционный официальный брак. К созданию семьи полной, гетеросексуальной, 
с несколькими детьми и, конечно же, благополучной. Дисциплину преподают 
обычные педагоги, которые прошли обучение. 

Раньше, как совершенно верно было сказано, курсы семьеведения раз-
рабатывал Университет культуры и искусств. Теперь проект плавно переме-
стился в  Университет управления, на  базе которого уже проходят и  будут 
проходить курсы для педагогов любых предметов, для тех, кто любит семью, 
кто имеет семью, для тех, кто хочет о ней говорить. Идём мы в русле истории, 
обществознания, там рассматривается семья, даже в вопросе по ЕГЭ есть свя-
занные с этим темы, и мы углубляемся в этом направлении, совершенно не на-
рушая никаких государственных стандартов. Дальше проводим повышение  
квалификации.

Только вчера вечером я вернулась из города Нижнекамска, где проводились 
пятые чтения. Семён Петрович Федоров, представитель Министерства образова-
ния Российской Федерации, ведущий советник министерства, участвовал в этом 
процессе. Мы «благословлены» и Энгелем Наваповичем Фаттаховым, и Ларисой 
Олеговной Сулимой, нашим заместителем министра. Работаем очень напряжён-
но, у нас районы полностью выходят на этот проект. Вот я начинаю со следующей 
недели выездные курсы в Тюлячах, Тюлячинском сельском районе. Представьте 
себе, 66 детских воспитателей, представляющих детские сады, все заведующие 
будут участвовать в работе курсов по повышению квалификации. Мы в воскре-
сенье собираемся, я с утра буду в Тюлячах работать, потому что у них суббота ра-
бочий день. Они спросили: «Вы можете в воскресенье?» Я сказала: «Без проблем, 
когда скажете, тогда я буду у вас». Мы проводим обучение на простых примерах, 
стараемся обязательно показывать практику: лучшие детские сады, лучшие шко-
лы, лучшие техникумы.

День ото дня я обогащаюсь опытом, я уже у них учусь, направляю их науч-
но, а они делают просто удивительные открытия внутри себя. И так мы обучаем 
людей, которые работают в педагогических коллективах. Мы на уроках только 
в 10-м классе преподаём, остальное – воспитательная работа. Один день в месяце 
называется «Моя семья», он определяется приказом заведующей детского сада 
или директора школы, гимназии. И участвуют все воспитатели, все учителя в этих 
мероприятиях с учётом календарных праздников. Какие календарные праздники 
проводятся? День пожилого человека я предложила переименовать для школь-
ников в День бабушек и дедушек, мы чествуем бабушек и дедушек. Дальше День 
отца в октябре. Пока, к сожалению, Государственная Дума ещё не приняла этот 
день официально, мы очень этого ждём от  вас. Дальше День сына. День мате-
ри в ноябре. Новый год – семейный праздник, все дети так сказали, мы делаем 
его семейным праздником. День дочери в апреле. В Международный день семьи, 
любви и верности все дети находятся на каникулах, поэтому школы и детсады 
не успевают его праздновать.
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Дальше должна сказать, что мы в школе учим безоценочно, только на до-
верии. Дети раскрываются. И кто из неблагополучной семьи, начинает строить 
планы, как он свою благополучную семью будет создавать. Для нас самое главное 
говорить о доме, говорить о том, кто в нём живёт. Верите ли, я только что вела 
курсы в Альметьевске и была совершенно потрясена, когда мне одна слушатель-
ница, учительница, вполне серьёзно сказала: «Лидия Валерьевна, а можно ли ска-
зать, если человек один живёт, что у него кошка с собакой члены семьи?» Я к ней 
отнеслась как психиатр к  больному человеку и  ответила: «Понимаете, в  опре-
делении семьи говорится, что это человеческое объединение, общность, в семье 
социально-психологические ценности общие». Я с ней спокойно разговаривала, 
но была в смятении. Вот такие вещи меня просто убивают. Если я с её сознанием 
не поработаю, что она детям объяснит?

И последнее должна сказать, что у нас есть методические пособия, их уже 
много. Пособия все готовы – и для полнокомплектного, и для малокомплектно-
го детского сада, для учащихся школ, для педагогов школ. Вот эта единственная 
книжечка, которую я вам принесла. Для того, чтобы вы, Ольга Владимировна, 
представление имели. Там рекомендации психологу, рекомендации семьеведу, 
администрации семейного заведения. Я  считаю, что нужно ввести в  образова-
тельный государственный стандарт семьеведение. Это предлагает Министерство 
образования Республики Татарстан и многие организации, которые нас поддер-
живают и о которых я говорила. И обязательно надо особое значение курсам по-
вышения квалификации придать. Это не математика, физика, химия, а предмет 
идеологический, социально-политический, мировоззренческий. Поэтому повы-
шение квалификации в  этой области должно отдельной строкой финансиро-
ваться. И конечно, нам нужна помощь в финансировании наших изданий, мы их 
выпускаем на спонсорские средства. В течение года мы переиздаём 2–3 работы: 
издадим – продадим, то есть у нас «самиздат» работает. Так что государству мы 
помогаем, пока ничего не просим, действуем сами. Я желаю вам всем счастливых 
семей, нам всем – прекрасного вступления в новый год. И конечно то, что к нам 
приехали депутаты Государственной Думы, это знаковое событие, как-то на душе 
легче делается, правда. Нас Москва видит, Москва рядом с нами. Спасибо вам 
огромное.

Председательствующий. Спасибо, Лидия Валерьевна, за добрые слова в ад-
рес комитета, за ваши предложения. 

Я ещё раз вернусь к предложениям комитета, которое мы направляли в ад-
рес Правительства Российской Федерации, в том числе речь шла и об утвержде-
нии Дня отца. Мы это обсуждали в Минтруда России, многие из тех предложе-
ний, которые здесь звучали. Вы знаете, что Президент России объявил с 1 января 
2018 года Десятилетие детства, и  Министерство труда и  социальной защиты 
Российской Федерации является координирующим органом, который готовит 
соответствующий план мероприятий. Наш комитет активно работает в этой ра-
бочей группе под председательством первого заместителя министра Алексея Ви-
тальевича Вовченко. Мы в рамках заседания рабочей группы, в том числе, внесли 
письменное приглашение от Комитета Государственной Думы по вопросам се-
мьи, женщин и детей.

Всегда благодарны за ваши предложения. Пожалуйста, обращаюсь ко всем 
нашим коллегам, все мы с вами занимаемся одним общим делом. Направляйте 
нам предложения, потому что, формируя бюджет, понимаем, что «не всё сразу», 
что мы с вами не можем дать обещания и не выполнить их.

Осуществляется межведомственная работа, о чём говорила Татьяна Петров-
на, мы очень открыты к вашим предложениям, и поверьте, мы их ждём всегда, 
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каждое обязательно обсудим совместно с  вами, скажем какие результаты. Вы 
знаете, в  Государственной Думе фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ», еженедельно 
проводит заседания фракционных групп, проводит встречи, как и другие парла-
ментские фракции в рамках своей работы, с руководителями федеральных ве-
домств и профильными министрами. Абсолютно каждая парламентская фракция 
так работает. То есть если внутри 5 фракционных групп, и ещё 3 парламентские 
фракции работают, значит еженедельно 8 руководителей федеральных ведомств 
приходят с информацией. Есть абсолютно у каждого депутата Государственной 
Думы (это новая форма работы) возможность задать вопрос министру, руково-
дителю федерального агентства не только в рамках правительственного часа. Мы  
можем вести дискуссию, имея вопросы от  вас, задавать их от  вашего имени.  
Потому что мы ваши депутаты, это наша работа, вы наши избиратели. И мы хо-
тим, чтобы у нас с вами был постоянный, заинтересованный диалог.

Позвольте предоставить слово Асе Исааковне Кисловой, директору Центра 
лечебной педагогики «Чудо-дети».

Кислова А. И. Добрый день, уважаемый президиум, уважаемые участники 
«круглого стола». 

В августе 2016 года наш Центр при поддержке и помощи Министерства тру-
да, занятости и социальной защиты Республики Татарстан, Общественной пала-
ты Республики Татарстан и Ресурсного центра перспективы был включён в ре-
естр поставщиков специальных услуг. Предшествовало этому событию три года 
активной деятельности в  рамках партийного проекта «России важен каждый 
ребёнок». И с октября 2016 года мы осуществили первый заезд наших ребяти-
шек с тяжёлой ментальной инвалидностью. На сегодняшний день мы оказываем 
услуги в  рамках семи разделов. Это социально-бытовые, социально-медицин-
ские, социально-психологические, социально-педагогические, социально-трудо-
вые и социально-правовые услуги. По статистике на сегодняшний день в нашем 
городе более 3 тысяч 526 детей находятся на консультативном и динамическом 
наблюдении в специализированном медицинском учреждении. Они все являют-
ся нашими потенциальными посетителями.

С октября 2016 года и по сей день в рамках реестра поставщиков социаль-
ных услуг наш Центр посетило более 606 детей. За это время нами была раз-
работана целая система взаимодействия специалистов в рамках работы в рее-
стре поставщиков социальных услуг. На сегодняшний день у нас работает 40 
специалистов, и мы одномоментно оказываем детям услуги в рамках реестров 
поставщиков. Но хочу отметить, что в наш центр на реабилитацию приходит 
не один ребёнок, а приходит целая семья. Поскольку все групповые занятия, 
все выездные мероприятия социально-культурного характера мы проводим це-
ликом со всей семьёй. Мы в какой-то степени берём патронаж над семьёй, кото-
рая воспитывает особого ребёнка. Кроме того, в рамках одного из направлений, 
которым занимается наш Центр, а именно в рамках родительского универси-
тета, мы проводим обучающие семинары, в этом нам помогают наши старшие 
коллеги из реабилитационного центра «Апрель». Мы проводим психологиче-
ские, групповые, индивидуальные занятия с родителями, и всё это предотвра-
щает бракоразводный процесс.

В семьях при наличии ребёнка с особенностями появляются ещё дети, а это 
большой результат. Кроме того, у нас есть одна семья, которая имеет ребёночка 
с нарушениями в развитии, так они удочерили ещё двух девочек-сестренок. Это 
уникально, мы всячески помогаем этой семье. 1 сентября 2017 года при помощи 
и  при курировании нашего Центра был открыт инклюзивный класс для детей 
с аутизмом, которые обучаются в обычной, образовательной школе, это пять раз-
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новозрастных детей. И за три месяца работы в инклюзивном классе наши дет-
ки, кроме того, что учатся вместе со здоровыми детьми, участвуют в творческих 
конкурсах. Они там побеждают, они ведут активный образ жизни, наряду с нор-
мальными детками участвуют во внеклассной работе. Я хотела бы зачитать слова 
мамы, они идут без «купюр» и подтверждают, что семьи, которыми мы занима-
емся в рамках оказания социальных услуг нашим детям, выходят на принципи-
ально новый уровень жизни, что даёт им надежду, веру в себя и дополнительные 
силы. Вот слова мамы: «Девочка очень тяжёлая, с комплексными нарушениями, 
у неё кроме психических нарушений ещё проблемы со зрением, она очень слож-
но у нас адаптировалась в здоровую образовательную среду, но эта девочка сей-
час находится полный день в обычном общеобразовательном классе». И дальше 
мама пишет: «Скажу не только за себя, но думаю, что многие мамы скажут, так же 
как я. У меня слёзы радости каждый день, когда я вижу, какой моя дочь приходит. 
Она каждый день новая, она гордо говорит. Я вижу в ней обновление! Низкий по-
клон вам, я не могу представить, что было бы без вас. Жизнь показала, что после 
того, как я доверила вам свою дочь, мы стали улыбаться и верить в будущее. Это 
не объяснить словами».

Когда читаешь такие слова, это даёт новый стимул работать дальше. 
И мне бы хотелось, чтобы вы посмотрели, как было раньше, как Милана, эта де-
вочка, подходя к школе, начинала кричать и закрывала уши, потому что у неё ги-
перчувствительность, а в школе дети кричат очень громко. И её поведение спустя 
три месяца – она чувствует себя очень спокойно и комфортно в общем классе. 
Посмотрите, пожалуйста. И вот пока мы сидели на «круглом столе», пришла но-
вая информация, что нашу Милану пригласили на гала-концерт 12 декабря и она 
покажет своё творчество уже на большой сцене. Спасибо большое.

Таких детей очень много, каждый 50-й ребёнок в  мире рождается с  диа-
гнозом аутизм, и адаптировать их в здоровую социальную среду, образователь-
ную среду очень сложно. Есть готовая модель адаптации, мы эту модель взяли  
в Москве, но это требует больших затрат, потому что каждому ребёнку нужен спе-
циалист. Его нужно обучить, нужна дополнительная штатная единица. В общем, 
это требует огромной работы. Но если этот вопрос вынести на государственный 
уровень и действительно подойти системно к решению данного вопроса, очень 
большое количество детей, у которых не было никаких перспектив, обретут наде-
жду на нормальную полноценную жизнь. Спасибо большое.

Председательствующий. Спасибо, Ася Исааковна, за вашу работу, за ваше 
человеческое неравнодушие. При этом взгляд в  будущее с  оптимизмом. Ведь 
знаете, коллеги, если говорить откровенно… Давайте хотя бы посмотрим на 10 лет  
назад, даже не 15. Ведь действительно не было государственных соответствую-
щих программ, доступной среды создания, так ведь? Мы это произносили только 
в профессиональном кругу. И вот мы вчера разговаривали с Татьяной Петровной, 
когда выступали замечательные дети. Вы знаете, рассказываю, а вот внутри такая 
дрожь, можно сказать. Вспоминаю, как замечательно выступали дети из реаби-
литационного центра на празднике семей, как их приветствовал зал, а ведь рань-
ше мама стеснялась с таким ребёнком выйти на улицу. Потому что не знала, как 
к этому отнесётся тот, кто идёт рядом, общество, а сейчас этих детей очень хоро-
шо принимают их ровесники. Это дети-ангелы с такими чудесными возможно-
стями, с желанием учиться, социализироваться, быть в общественном простран-
стве, развивать свои способности. И они даже воспитывают других детей, учат 
толерантности. Не только сами получают какие-то навыки, но и помогают всем 
нам быть добрей. Поэтому сердечная благодарность всем тем, кто работает в реа-
билитационных центрах с детьми.
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Вы знаете, Государственная Дума всегда очень внимательно относится к пред-
ложениям, которые звучат от  председателя Российского общества инвалидов.  
Михаил Борисович человек неравнодушный, активно выступает. И  когда шло 
принятие бюджета во втором чтении, и Государственной Думой вносились по-
правки по  отношению к  тому, что было в  первом чтении, то  финансирование 
всероссийских общественных организаций осталось на  уровне прошлого года. 
Предусмотрены по предложению нашего комитета финансы для приобретения 
средств для реабилитации, и  это предложение поддержано было на  заседании 
Совета Государственной Думы под председательством Вячеслава Викторовича 
Володина. С  этим предложением, в  том числе, выступала Ирина Анатольевна 
Яровая  – заместитель председателя Государственной Думы, которая курирует 
наш комитет.

Мы внесли в план проверок Счётной палаты Российской Федерации на сле-
дующий год предложение о том, чтобы посмотреть, как Фонд социального стра-
хования работает, приобретая средства реабилитации, как идёт выполнение 
индивидуальных программ реабилитаций. Мы считаем, что это очень важно, 
поскольку мы страна, которая в состоянии наладить собственное производство 
и колясок, которые необходимы нашим детям, и иных необходимых для семьи, 
для детей вещей. И средств для реабилитации взрослых-инвалидов. Поэтому мы 
в этой работе ваши союзники и считаем её очень необходимой и важной. В том 
числе понимая, что иным должно быть и штатное расписание школ, о чём мы го-
ворим с профильным министерством, и тех учреждений, которые работают в си-
стеме социальной защиты населения.

Уважаемые коллеги, у  нас сейчас будет выступление последней из  запи-
савшихся, это наша коллега Алёна Геннадьевна Лисичкина, член Общественно- 
молодёжной палаты Государственного совета Республики Татарстан.

Лисичкина А. Г. Добрый день, уважаемые участники «круглого стола». 
Меня зовут Лисичкина Алёна, мне 28 лет, я муниципальный депутат и член 

Общественно-молодёжной палаты Республики Татарстан. И  я  многодетная 
мама. Я на собственном примере знаю, как ответственно быть мамой и всё успе-
вать. Институт семьи является важной и неотъемлемой составляющей развития 
общества. Безусловно, вопрос поддержки семьи, материнства, и  детства важен 
для сохранения нашей нации и для демографической безопасности России. 

Республика Татарстан входит в  число регионов Российской Федерации, 
в которых данному вопросу уделяется большое внимание как со стороны органов 
власти, так и НКО. Данный вопрос ежегодно становится всё более актуальным, 
особенно для молодых семей, в рамках работы комиссии по социальной полити-
ке, Общественно-молодёжной палаты при Государственном совете. 

Я организовала ряд мероприятий в муниципальном районе, таких как «круг-
лые столы», социологические опросы, встречи с жителями, молодёжью по вопро-
сам семейной политики, роли семьи в патриотическом воспитании подрастаю-
щего поколения, методов государственной поддержки молодых семей. По итогам 
проведённой работы я пришла к выводу о том, что тема действительно актуальна, 
но, тем не менее, требует большего внимания со стороны институтов гражданско-
го общества. 

Нам, как социально активным гражданам, необходимо включиться в  ре-
шение вопросов семей, которые столкнулись со сложностями. В связи с этим 
члены социальной комиссии Общественно-молодёжной палаты считают це-
лесообразным на регулярной основе осуществлять встречи с молодыми семь-
ями, будущими родителями во всех муниципальных образованиях Республики 
Татарстан. На сегодняшний день мы работаем над созданием комплекса меро-
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приятий, акций, информирования о  последних изменениях, нововведениях, 
с целью формирования в сознании молодёжи положительного образа здоровой 
и крепкой семьи. 

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо большое за ваше выступление. Коллеги, 

буквально минуту вашего внимания, я назову несколько цифр.
По данным Министерства труда и социальной защиты Российской Федера-

ции, у нас на территории России проживает 1 566 863 многодетные семьи, в кото-
рых воспитывается 5 185 440 детей. По состоянию на 1 апреля 2017 года 139 тысяч 
многодетных семей признаны нуждающимися в улучшении жилищных условий. 
Улучшили свои жилищные условия по договорам социального найма в 2016 году 
всего 2 226 семей. И за первый квартал этого года 775 семей. Комитет понимает 
эти проблемы, понимает, как это важно для семей. И если говорить об обеспече-
нии семей земельными участками для многодетных, то 367 тысяч семей изъяви-
ли желание на получение земельного участка. А на 1 октября 2017 года допол-
нительно к тем, кто получил участки ранее, ещё 39 624 семьи получили участки. 
А если исходить из того, что желание получить участок выказали почти 370 ты-
сяч семей, у нас ещё достаточно много работы совместно с органами местного 
самоуправления.

Мы с  вами выполнили нашу обязательную программу по  выступлениям, 
слово буквально на три минуты попросили коллеги из Ульяновской области.

Позвольте я предоставлю слово Андрею Анатольевичу Баранову, замести-
телю министра здравоохранения, семьи и семейного благополучия Ульяновской 
области. Пожалуйста.

Баранов А. А. Добрый день, уважаемые коллеги. 
Спасибо, Ольга Владимировна, за то, что пригласили на такой «круглый 

стол», дали возможность выступить. И спасибо, конечно, коллегам из Респуб-
лики Татарстан за  то, что мы можем обменяться в  рамках «круглого стола» 
мнениями, поделиться опытом, увидеть ещё раз друг друга. Мне вдвойне при-
ятно видеть знакомые лица коллег, которые недавно, буквально месяц назад 
были у нас в Ульяновске на международном социально-трудовом форуме, где 
мы формировали образ будущего и где так же были сформированные предло-
жения, в том числе и по поддержке семьи, материнства, в том числе и мерам 
социальной поддержки. И сейчас эти предложения переданы Валерием Влади-
мировичем Рязанским (он вчера у нас был в Ульяновской области) через со-
циальную платформу «ЕДИНОЙ РОССИИ» в Центральном исполнительном 
комитете «ЕДИНОЙ РОССИИ», где сейчас они рассматриваются. Я  думаю 
как раз к съезду «ЕДИНОЙ РОССИИ», который у нас будет в конце декабря, 
эти предложения тоже увидят свет.

Я думаю, вы, Ольга Владимировна, со своим Комитетом Государственной 
Думы по делам семьи, женщин и детей сможете это всё посмотреть. Уникальный 
опыт был в том, что принимали участие в разработке образа будущего именно 
наши с вами коллеги из регионов, то есть социальные работники, представители 
общественности, социального бизнеса. Я думаю, это будет тиражироваться на все 
территории Российской Федерации. И, пользуясь случаем, хочу передать от на-
шего губернатора вам фирменные варежки. Я думаю, как комитет семьи войдёт 
в зиму без тёплых варежек? Пусть они помогут вам в нашей работе.

Немного придам интересный аспект нашей беседе. Вы знаете, мы являем-
ся самой большой страной в мире по территории, это факт, а по населению мы 
сравнимы с Японией. И представляете, нас всегда будут пытаться захватить, пока 
у нас не будет такого же населения, как например в Китае. Почему в Китай никто 
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не лезет? Большая территория и миллиард населения. Вот если бы в России был 
миллиард, я думаю, что вопросов ни у кого бы не возникало.

Вообще, сейчас семейная политика должна стать национальной доктри-
ной. И  пока мы не  достигнем трёхсот, четырёхсот миллионов населения, это 
должно быть постоянно. Вот у нас раньше тоже проходили «круглые столы», 
в Ульяновской области, как правило, в социальной сфере. Потом мы поняли, 
когда посмотрели смертность, что она больше касается трудоспособного на-
селения, проанализировали миграционные процессы, соответственно, квоты 
на учёбу, и поняли, что не можем решить проблему без экономистов, финанси-
стов, межведомственного взаимодействия. Поэтому то, что предлагалось Тать-
яной Петровной – создать министерство семьи или какой-то иной общий феде-
ральный орган, который бы заставил всех взаимодействовать, поддерживается. 
И  смотрите, в  решении проблемы всегда есть экономическая составляющая 
и политическая. Вот мы принимаем меры социальной поддержки в Ульянов-
ской области, у  нас есть материнский капитал, и  «Газели» мы дарим, но,  тем 
не менее, у нас за последние два года прослеживается тенденция к снижению 
рождаемости. Она, скажем, снижается меньше, чем у  наших соседей, но,  тем 
не менее… Почему? Потому что институт семьи у нас, к сожалению, не так про-
пагандируется, как раньше. 

Я заметил, что многие присутствующие были комсомольцами, вот смотри-
те, в 1991 году был последний съезд ВЛКСМ, который заявил о своём роспуске. 
Мне тогда было около 25 лет, тогда я считал себя молодым коммунистом. Как 
коммунист ещё не состоялся, но комсомольцем уже считался опытным. Здесь, 
конечно, есть аксакалы, которые, как я понимаю, в комсомоле достигли уровня 
секретариата обкомов, горкомов. Я ещё не успел. Тем не менее, прошло 26 лет, 
вот мне сейчас уже шестой десяток, я бывший молодой комсомолец, и я пони-
маю, что мне участвовать в активной жизни страны осталось не более 10–15 лет. 
Потом я уйду на пенсию, и следом за мной придут люди, которые уже не были 
комсомольцами.

Если сидящие в зале понимают, что нам надо делать, поскольку мы социаль-
но ориентированы, то нас сменят те, которые могут по-другому думать. И ген-
дерная политика может быть другая. Поэтому, коллеги, у нас в запасе всего лишь 
10–15 лет, это максимум, когда мы ещё можем что-то сделать такое, чтобы сле-
дующее поколение продолжало наши традиции.

Вы знаете, не хочу критиковать российское школьное движение… Вот в этом 
году 100 лет революции, я из Ульяновска, это родина Ленина. В следующем году 
исполняется 100 лет ВЛКСМ, и мы уже решили на территории Ульяновской об-
ласти возрождать традиции комсомола. И мы уже подходим к тому, чтобы воз-
рождать трёхступенчатое патриотические воспитание, как раньше: октябрята, 
пионеры, комсомольцы… Я просто призываю коллег из комитета по делам семьи 
поддержать такие инициативы из регионов – о создании трёхступенчатой систе-
мы патриотического воспитания. Большое спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Информирую вас. Когда обсуждался 
проект плана мероприятий, мы договорились с Минтруда России, с Министер-
ством образования Российской Федерации и это поддержали общественные ор-
ганизации: предусмотреть отдельный раздел по  гражданско-патриотическому 
воспитанию, понимая, как это важно. Если говорить о  Государственной Думе, 
то считаем реализацию молодёжной политики (это и взгляд Вячеслава Викто-
ровича Володина) одним из приоритетов. И Государственная Дума провела не-
сколько больших мероприятий, посвящённых молодёжной политике. Совсем 
недавно прошёл форум, когда ваши молодые коллеги из регионов были в пар-
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ламенте и защищали свои законопроекты. Это очень интересная форма работы: 
в  наш комитет пришли 20 молодых парламентариев из  регионов, и  мы будем 
с ними взаимодействовать, мы постараемся сделать их в том числе экспертами 
по вопросам молодёжной политики. Потому что это действительно важно – что-
бы они обретали опыт, учились.

Но у нас с вами, коллеги, ещё два столетних юбилея: это столетие органов 
ЗАГС и  столетие Комиссии по  делам несовершеннолетних. Это институты, 
с которыми мы работаем, и для нашего комитета законы, которые регулируют 
деятельность этих структур, являются профильными, основными. Заместитель 
председателя комитета Елена Андреевна Вторыгина входит в состав правитель-
ственной комиссии по делам несовершеннолетних, поэтому я поздравляю также 
всех, кто работает в органах ЗАГС. И по-моему, каждый из вас является практи-
чески субъектом профилактики в Комиссии по делам несовершеннолетних

Мы  бы хотели спросить: есть желающие буквально 2–3 минутки выска-
заться? Или вы свои материалы передадите нам в комитет? Здесь присутствует 
Игорь Анатольевич Фокин, сотрудник аппарата комитета, если у вас есть мате-
риалы к нашим решениям, к нашим рекомендациям, пожалуйста, передавайте, 
мы обязательно приобщим. 

Пожалуйста, Оксана Викторовна Пушкина, член Комитета Государствен-
ной Думы по вопросам семьи, женщин и детей.

Пушкина О. В. Добрый день, я очень коротко. Я всегда задаю себе вопрос, 
когда мы так встречаемся: «о чём наша история?» Вот о чём сегодняшняя исто-
рия помимо того, что мы узнали очень много полезной информации? Мне ка-
жется, что эта история для того была сегодня создана, чтобы вы поняли, чем мы 
живём, а мы поняли, чем вы живёте. Ещё очень важно, чтобы мы, сидящие там, 
наверху, понимали, что у нас есть люди, на которых можно опереться, принимая, 
или разрабатывая те или иные законы. У нас очень неожиданный комитет, мы все 
очень разные.

У нас сегодня очень много таких законов, которые требуют всенародного 
обсуждения. Я очень благодарна Татарстану за «бэби-боксы», вы нас поддержа-
ли, и это следующий, очень серьёзный, вопрос, который будет ярко обсуждаться 
в Государственной Думе.

Следующая история, это гендерная история. Вот сегодня так, по касатель-
ной, информация прошла, что мы опасаемся ещё чего-то. Мы ничего не опаса-
емся. В 2005 году этот закон не был принят, только в первом чтении был принят 
нашими коллегами, речь там идёт о трудовых взаимоотношениях, о гендерном 
равенстве в трудовых взаимоотношениях. Мы можем рассчитывать на наше го-
сударство, это замечательно, государство сегодня выступило в качестве хороше-
го обеспеченного родителя, который нам сегодня обеспечивает до определённого 
возраста детей.

Я считаю, что если мы выровняем зарплаты женские и  мужские, премии 
женские и мужские, уберём стеклянный потолок для женщин, мы уберём спи-
сок запретных профессий для женщин, то мы уберём дискриминацию при приё-
ме на  работу. Когда вы приходите и  вам говорят: «Вы знаете, вы такая симпа-
тичная и будете отвлекать, мы предпочтём мужчину», или: «Вы такая молодая, 
только вышли замуж, знаете, вы скоро забеременеете и родите, мы предпочтём 
мужчину». Есть вещи, в  которых нам нужно разобраться, и  предоставить нам, 
женщинам, возможность зарабатывать. Потому что женщина рожает, когда она 
спокойна. У нас этот закон сегодня в разработке, и будем к вам обращаться с во-
просом о том, как вы думаете. У вас потрясающие женщины и женские органи-
зации. Я ничего не имею против мужчин, но в данном случае нас больше apriori. 
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И поэтому мы должны взяться за руки. Вот, собственно говоря, для этого наша 
сегодняшняя история. 

Спасибо вам большое.
Председательствующий. Спасибо, Оксана Викторовна. У  нас каждый 

из депутатов имеет свои законодательные инициативы, это действительно заме-
чательно. У нас всегда идут интересные дискуссии, но при этом мы единомыш-
ленники. Был период, когда в составе комитета были одни женщины, 12 чело-
век, но потом в состав комитета вошёл Сергей Иванович Неверов, руководитель 
фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственной Думе, и он тоже с нами ак-
тивно обсуждает инициативы. Знаете, не обижая наших коллег из других коми-
тетов, всё равно всё вращается вокруг семьи, правда? Экономика, образование, 
здравоохранение, всё равно в центре всего семья.

Мы являемся ещё такими соработниками с  другими комитетами, там, где 
видим, что есть семья, есть ребёнок, есть здоровье, иные направления деятельно-
сти. Поэтому комитет ведёт достаточно большую работу, и готов ещё к большему, 
тем более в ожидании новых законопроектов по инициативам Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Владимировича Путина.

Уважаемые коллеги, мы идём в соответствии с графиком нашей работы, по-
звольте, прежде чем завершить заседание «круглого стола», сделать вам предло-
жение. Ещё раз скажу, что мы доработаем рекомендации с учётом ваших предло-
жений и, безусловно, направим во все регионы. Хочется сказать огромное спасибо 
абсолютно всем присутствующим в этом зале, а также выразить от Коми тета Го-
сударственной Думы по вопросам семьи, женщин и детей особые слова благодар-
ности Президенту Республики Татарстан Рустаму Нургалиевичу Минниханову. 
Передать ещё раз слова благодарности Фариду Хайрулловичу. Передать Алек-
сею Валерьевичу слова благодарности за работу, кабинету министров. Мы рабо-
тали с профильными министерствами и у нас после заседания «круглого стола» 
ещё достаточно насыщенная программа. Мы сказали, что будем посещать ваши 
учреждения, организации прямо до самого отлёта самолёта. Хотим максимально 
полезно использовать время. 

Хочется также поблагодарить наших коллег, которые присутствуют здесь 
в зале: Римма Атласовна, вас, Василь Гаязович, вас, Лилию Николаевну, Татьяну 
Петровну. Светлана Михайловна работала непосредственно с нашим комитетом, 
выдам обществу тайну, знаю вас несколько десятков лет, знаю как настоящего 
ответственного человека, любящего свою республику, нашу страну, переживаю-
щего за развитие социального блока. Спасибо вам огромное за работу с аппара-
том комитета. Потому что за тем, чтобы это всё состоялось, стоял очень большой 
труд в течение не одного месяца. Мы вели несколько месяцев переговоры, и бла-
годарны, что республика принимает здесь наш комитет, а мы должны ответить 
хорошими результатами совместной работы. И мы привезли ещё в том числе бла-
годарности от комитета, хотим их, уважаемые коллеги, вам вручить. 

Пожалуйста, слово Игорю Анатольевичу Фокину, сотруднику аппарата ко-
митета Государственной Думы по вопросам семьи, женщин и детей .

Фокин И. А. Дорогие друзья и коллеги, благодарность Комитета Государ-
ственной Думы по вопросам семьи, женщин и детей объявляется:

заместителю Председателя Государственного совета Республики Татарстан 
Римме Атласовне Ратниковой;

заместителю Председателя Государственного совета Республики Татарстан 
Татьяне Петровне Ларионовой;

заместителю премьер-министра Республики Татарстан Василю Габтелгаязо-
вичу Шайхразиеву;



председателю Комитета по  социальной политике Государственного совета 
Республики Татарстан Светлане Михайловне Захаровой;

руководителю организации приёмных детей Казани «Мы вместе» Татьяне 
Ивановне Степановой;

за помощь в проведении сегодняшнего «круглого стола» – Аппарату Госу-
дарственного собрания Республики Татарстан, а также руководителю Союза от-
цов Нижнекамского муниципального округа Андрею Ивановичу Брикину. 

К сожалению, он не пришёл, но вы ему, конечно, передадите, спасибо.
Председательствующий. Когда всё в порядке с отцовством и материнством, 

мы уверены, что с  многодетностью тоже будет всё в  порядке. Несмотря на  то, 
что мы сегодня о результатах вашей работы говорили с оптимизмом, понимаем, 
что сами вы объективно оцениваете абсолютно все ваши шаги и все ваши воз-
можности, стремясь, конечно, к лучшему. Безусловно, у нас перед каждой семь-
ёй ещё есть обязательство и знаем, что те семьи, которые нуждаются в помощи 
и поддержке, рассчитывают на государство. На то, чтобы принятые в государстве 
законы работали, мы будем работать и в рамках комитета, и в рамках проектов, 
о которых мы говорили.

Вчера Изольде Павловне как координатору проекта «Крепкая семья» вру-
чили благодарность от Комитета Государственной Думы. У вас очень хорошо ра-
ботают все общественные организации, с которыми мы познакомились. Спасибо 
вам большое, земной поклон, счастья вам!
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РЕКОМЕНДАЦИИ
«круглого стола» на тему

«Региональная демографическая политика и повышение  
качества жизни семей с детьми в Республике Татарстан»

(Республика Татарстан, г. Казань, 30 ноября – 1 декабря 2017 г.)

Приняты Комитетом Государственной Думы  
по вопросам семьи, женщин и детей  

(10 мая 2018 года)

Одобрены участниками «круглого стола»  
1 декабря 2017 г.

Участники «круглого стола»  – представители многодетных семей, де-
путаты Государственной Думы, представители федеральных органов испол-
нительной власти Российской Федерации, Общественной палаты Россий-
ской Федерации, законодательных (представительных) и  исполнительных 
органов государственной власти Республики Татарстан и  иных субъектов 
Российской Федерации, представители научных организаций; бизнес-со-
общества, общественных объединений, представляющих и  защищающих 
интересы многодетных семей, учёные и  специалисты в  области права, со-
циологии, экономики, социально-трудовых отношений – обсудили вопросы, 
связанные с современной демографической ситуацией в Российской Феде-
рации в целом и отдельных регионах страны, с повышением престижа семей 
и роли многодетных семей в улучшении демографической ситуации, с зако-
нодательным закреплением мер государственной поддержки семей с детьми 
в условиях разграничения полномочий между уровнями власти, перспекти-
вами дальнейшего развития законодательства в указанной сфере и отмеча-
ют следующее:

1. Демографическая ситуация последнего времени в  Российской Феде-
рации характеризуется некоторым замедлением темпов увеличения чис-
ленности населения в силу объективных причин. Это выражается, в частно-
сти, в уменьшении числа рождённых за год детей, ослаблении темпов роста 
суммарного коэффициента рождаемости, при общем снижении показателей 
смертности. Демографическая картина всё ещё находится в прямой причинно- 
следственной связи с  трендами роста, заложенными в  2012–2015  годах, од-
нако ситуация начинает требовать ответных шагов со  стороны государства 
и общества.

2. В сложившейся демографической ситуации политика государства в от-
ношении рождаемости должна быть в большей степени ориентирована на сти-
мулирование вторых, третьих и  последующих рождений, поскольку только 
существенное увеличение их числа обеспечит как воспроизводство населения, 
так и устойчивое преодоление депопуляции в перспективе. Это, в свою очередь, 
требует принятия мер по созданию для семьи благоприятных условий для ро-
ждения и воспитания детей.
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Особые меры поддержки должны быть выработаны в отношении мно-
годетных семей, молодых семей и семей с низким уровнем дохода. При этом 
государство не должно отказываться от стимулирования рождения первых 
детей.

3. Анализ существующего на федеральном и региональном уровнях ком-
плекса мер демографической политики, направленных на достижение опреде-
лённых результатов, свидетельствует об их эффективности и востребованности 
у населения.

По данным Минздравсоцразвития России только на первом этапе реали-
зации Концепции демографической политики Российской Федерации (2006–
2010 годы) естественная убыль населения сократилась в 2,9 раза.

Суммарный коэффициент рождаемости в 2015 году составил 1,777 (в срав-
нении с 1,296 в 2006 году).

По уровню рождаемости Россия достигла средних позиций среди европей-
ских стран.

Таким образом, объективные данные свидетельствуют о безусловной эф-
фективности принятых государством решений, направленных на  улучшение 
демографической ситуации в стране.

К таким мерам могут быть отнесены:
– институт материнского (семейного) капитала, в т. ч. – регионального;
– предоставление земельных участков многодетным семьям;
– ежемесячная денежная выплата, назначаемая в случае рождения третье-

го ребёнка или последующих детей (в 50 регионах в 2017 году);
– система государственных пособий гражданам, имеющим детей;
– региональный аналог материнского капитала: адресная выплата в твёр-

дой сумме, возникновение права на которую связывают, как правило, с рожде-
нием третьего ребёнка (последующих детей);

– дифференциации стандартного налогового вычета в зависимости от ко-
личества детей;

– поддержка в улучшении жилищных условий молодых семей;
– региональные меры поддержки многодетных семей.
4. Демографический потенциал нашей страны может быть раскрыт при 

усилении мер социальной поддержки семей с  детьми, поиске новых меха-
низмов демографического стимулирования. Эффективность существующих 
мер не  подлежит сомнению, однако в  условиях снижения демографических 
показателей, связанных, в том числе, с «демографической ямой» 90-х годов, 
требуются новые меры, позволяющие увеличить число рождений, повысить 
суммарный коэффициент рождаемости, повысить продолжительность жизни 
и  достичь иных заложенных в  стратегических документах показателей. Не-
обходимо также продолжать работу стимулирующих правовых и социально-
экономических механизмов, таких, как материнский капитал и иные. Прези-
дент Российской Федерации осенью 2017  года подчеркнул, что «сейчас мы 
входим в период, когда военный (демографический) спад и спад 1990-х годов 
соединились, поэтому государство обязано думать о том, как поддержать де-
мографический процесс».

Кроме того, 28 ноября 2017 года на заседании Координационного совета 
по реализации национальной стратегии действий в интересах детей Президент 
России отметил, что «нам необходимо принять комплекс мер, которые позво-
лят стабилизировать, не  допустить снижения численности населения России 
в предстоящее десятилетие» и предложил «перезагрузить нашу политику де-
мографического развития».
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В частности, Президент России предложил:
– продлить программу материнского (семейного) капитала;
– рассмотреть вопрос осуществления ежемесячных адресных выплат 

из средств материнского капитала;
– ввести адресную выплату, связанную с рождением первого ребёнка;
– обеспечить субсидирование государством ставки по ипотечному кре-

диту сверх 6 % семьям, в которых с 2018 года рождается второй или третий 
ребёнок;

– а также ускорить решение проблемы с обеспечением детей местами в до-
школьных учреждениях (яслях).

Предложенные В. В. Путиным меры, безусловно, окажут серьёзное воздей-
ствие на демографическую ситуацию в России и будут с пониманием восприня-
ты населением страны.

5. Социальная и  демографическая политика являются приоритетными 
направлениями деятельности органов государственной власти Республики 
Татарстан.

Законодательство Республики Татарстан предусматривает комплекс мер 
поддержки семей с детьми, в том числе – многодетных семей. В Татарстане реа-
лизуются многочисленные программы, связанные с  улучшением социально- 
экономического положения семей, созданием благоприятных условий для 
устройства детей-сирот на воспитание в семью.

В Республике Татарстан действует институт регионального материнского 
капитала, многодетные семьи обеспечиваются земельными участками, жилищ-
ными сертификатами (имеющие 5 и  более детей), выплачивается единовре-
менное пособие семьям при рождении одновременно трёх и более детей, семь-
ям, воспитывающим трёх и более одновременно рождённым детей в возрасте 
до 1,5 лет, субсидии на приобретение лекарственных средств для детей в воз-
расте до 6 лет, многодетным семьям компенсируют на 30 % расходы на оплату 
коммунальных услуг, они освобождаются от уплаты земельного налога. Кроме 
того, действует подпрограмма, связанная с повышением ценности и обществен-
ного престижа семейного образа жизни, пропагандой отцовства и материнства.

Итогом принятых мероприятий является, в частности, более высокий сум-
марный коэффициент рождаемости, чем в среднем по Российской Федерации, 
более высокие показатели рождаемости.

Семья является базовым фундаментальным условием функционирования 
российского общества, важнейшим элементом его самоорганизации. Об  этом 
свидетельствуют данные переписей населения 2002 и 2010 годов, современные 
социологические опросы, иные исследования. На протяжении долгого времени 
традиционной для России являлась многодетная семья. Уважительное отноше-
ние общества к таким семьям сохраняется и в наше время. Согласно данным со-
циологического опроса россиян, проведённого Аналитическим центром Юрия 
Левады в 2010 году, более 1/3 россиян идеальной для себя считают семью с тре-
мя и более детьми, которую они хотели бы иметь, если бы имели все необходи-
мые для этого условия.

Комитет Государственной Думы считает одним из  безусловных приори-
тетов своей деятельности вопросы поддержки многодетных семей, улучшение 
демографической ситуации в Российской Федерации в целом.

Этот приоритет государственной социально-экономической политики не-
однократно подчёркивался и в Посланиях Президента Российской Федерации 
Федеральному Собранию, его поручениях, предложениях.
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Президент России Владимир Путин в своих предвыборных статьях, По-
слании Федеральному Собранию Российской Федерации, в майских указах 
2012  года сформулировал чёткий ориентир дальнейшего развития демогра-
фической политики в нашей стране: «По оценкам экспертов, при инерцион-
ном сценарии – т. е. при сохранении существующих и отсутствии новых мер – 
к  2050  году население Российской Федерации составит порядка 107  млн. 
Если же нам удастся сформулировать и реализовать эффективную, комплекс-
ную стратегию народосбережения, население России увеличится до 154 млн 
человек. Таким образом, историческая цена выбора между действием и без-
действием – почти 50 млн человеческих жизней в ближайшие 40 лет». Кро-
ме того, Президент России отметил, что «нормой в России должна стать се-
мья с тремя детьми. Но, чтобы это было так, нужно многое сделать… Нужно 
создать благоприятные условия в  первую очередь для женщин, чтобы они 
не  опасались, что рождение второго и  последующего детей закроет им путь 
к карьере, к хорошей работе, заставит ограничиться исключительно домаш-
ним хозяйством».

Развивая эти тезисы, на заседании Координационного совета по реализа-
ции национальной стратегии действий в интересах детей, состоявшемся 28 ок-
тября 2017 года, Президент России подчеркнул, что при обострении демогра-
фической ситуации на  первый план выходит поддержка многодетных семей, 
семей со  скромными доходами (молодых семей), создание дополнительных 
стимулов для рождения второго и третьего ребёнка.

Таким образом, решение демографических проблем возможно лишь при 
одновременном воздействии на  различные сферы и  области, в  том числе 
на  «болевые точки». Круг стратегических и  тактических задач, стоящих пе-
ред государством, деятельность которого направлена, в числе прочего, на без-
условное решение сложнейших демографических проблем, весьма широк. 
К ним относятся: повышение статуса и исторической роли многодетных се-
мей; проведение взвешенной социальной политики, ориентированной на се-
мьи с детьми; минимизация младенческой смертности, числа абортов; разви-
тие сферы дошкольного образования; оказание психологической поддержки 
семей с детьми; последовательное повышение социальных гарантий (разме-
ров государственных пособий); поэтапное решение жилищных вопросов для 
семей с детьми и так далее.

Серьёзность демографических вызовов напрямую коррелирует с вопроса-
ми национальной безопасности Российской Федерации. Недостаточная плот-
ность населения в огромной стране также не является фактором, способствую-
щим экономическому росту, обеспечению потребностей рынка труда, развитию 
современных коммуникаций, обороноспособности. Рост показателей рождае-
мости, снижение смертности (в том числе, младенческой), увеличение продол-
жительности жизни мужчин и женщин, упорядочивание миграционных пото-
ков являются необходимым условием дальнейшего устойчивого роста страны 
и  успешного противодействия иным вызовам современности. Федеральный 
центр и регионы, реализуя национальную демографическую политику, должны 
исходить из общих, единых для государства и общества Российской Федера-
ции, целей и задач.

В 2015  году в  России был побит рекорд средней продолжительности 
жизни за всю историю страны – 71,4 года (для мужчин – 65,9 года, для жен-
щин – 76,7). В 2016 году средняя продолжительность жизни в России увели-
чилась ещё на 8,5 месяца, достигнув отметки 72,1 года. У женщин показатель 
продолжительности жизни превысил 77,3 года, а  у  мужчин приблизился 
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к отметке 67 лет. В стране снижались показатели смертности и увеличива-
лась рождаемость.

В 2014 и 2015 годах естественный прирост составлял более 30 тысяч че-
ловек ежегодно. Для сравнения  – в  2007 году естественная убыль равнялась 
470 тыс. 323 чел. Мы теряли почти полмиллиона человек в год.

По оценке, численность постоянного населения Российской Федерации 
на 1 мая 2016 года составила 146,6 млн человек. Согласно прогнозам ООН, 
к  2015  году в  Российской Федерации численность населения должна была 
составить 136, 7 млн человек. Миграционный прирост в  2,4 раза компенси-
ровал численные потери населения. По оценке Росстата, численность посто-
янного населения Российской Федерации на 1 сентября 2017 года составила 
146,8 млн человек.

Вместе с тем, в 2016–2017 годах наблюдаются негативные тенденции: сни-
жение суммарного коэффициента рождаемости до 1,762 (1,777 в 2015 году), 
снижение числа родившихся детей с  1  940  579 в  2015 году до  1  888  729 
в  2016  году, ухудшение соотношения родившихся и  умерших. При этом 
за период с января по август 2017 года в стране родилось уже на 144 тысячи 
детей меньше, чем за  аналогичный период 2016 года. Естественная убыль 
населения в январе-августе 2017 года составила –104,6 тыс. человек, в соот-
ветствующем периоде 2016 года наблюдался естественный прирост населе-
ния 8,2 тыс. человек. Миграционный прирост (составляет +137 494 челове-
ка) полностью компенсировал численные потери населения и превысил их 
на 31,5 %.

В целом по  стране в  январе-августе 2017  года число умерших превыси-
ло число родившихся на 9,2 % (в январе-августе 2016 года число родившихся 
превысило число умерших на  0,6  %), в  18 субъектах Российской Федерации 
это превышение составило 1,5–1,8 раза. Естественный прирост населения в ян-
варе-августе 2017 года зафиксирован в  25 субъектах Российской Федерации 
(в январе-августе 2016 года – в 41 субъекте).

Известно, что рождение каждого следующего ребёнка серьёзно сказывает-
ся на финансовом благополучии семьи, в некоторых случаях – усиливает риски 
семьи попасть в  категорию бедных (малоимущих) семей. Ухудшаются также 
жилищные условия семей с  детьми. Таким образом, меры демографического 
стимулирования должны быть тесно взаимосвязаны с мерами социальной за-
щиты (поддержки) семей: необходима гибкая система социальных пособий, 
выплат, поддержки малообеспеченных семей, высока потребность семей в по-
вышении квалификации и конкурентоспособности матерей, находящихся в от-
пуске по уходу за ребёнком.

Важнейшим представляется подход, при котором федеральная и  регио-
нальная демографическая политика не идут вразрез с традиционными семей-
ными ценностями, нравственными нормами, исторически свойственными как 
для народа России в целом, так и конкретным её регионам. Принимаемые меры 
государственной поддержки семей с  детьми должны также соответствовать 
существующим в  настоящее время стратегическим документам, таким, как, 
в  частности, Концепция государственной семейной политики в  Российской 
Федерации на  период до  2025  года и  Концепция демографической политики 
Российской Федерации на период до 2025 года.

По итогам проведённого «круглого стола», заслушав выступления депу-
татов Государственной Думы, представителей федеральных органов исполни-
тельной власти, органов государственной власти Республики Татарстан, других 
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субъектов Российской Федерации, общественных организаций, учёных, участ-
ники полагают возможным сделать следующие выводы:

Следует согласиться с  тем, что в  существующем виде государственные 
меры поддержки семей с детьми являются востребованными, эффективными 
и разнообразными.

При этом отдельные механизмы существующих институтов нуждаются 
в совершенствовании. Кроме того, государству следует сконцентрировать серь-
ёзные усилия на  достижении стратегических демографических показателей, 
в связи с чем необходима разработка новых мер поддержки семей, направлен-
ных на повышение рождаемости в стране.

В этой связи представляется актуальным внесение ряда предложений, на-
правленных на усовершенствование существующей в настоящее время систе-
мы ориентированных на достижение успехов демографической политики мер 
социальной защиты (поддержки) семей, имеющих детей.

В целях обеспечения гражданам гарантий реализации права на дополни-
тельные меры государственной поддержки участники «круглого стола» реко-
мендуют:

I. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопросы:
1. Дальнейшего продления срока действия Федерального закона «О допол-

нительных мерах государственной поддержки семей, имеющих детей» до 31 де-
кабря 2025 года, учитывая положения Концепции демографической политики 
Российской Федерации на период до 2025 года.

2. Повторной выплаты средств материнского (семейного) капитала в слу-
чае рождения (усыновления) пятого и последующих детей.

3. Совершенствования (упрощения) процедуры реализации гражданами 
права на материнский (семейный) капитал при направлении средств материн-
ского (семейного) капитала на  улучшение жилищных условий и  разработки 
механизмов контроля в указанной сфере, в том числе контроля нотариуса, удо-
стоверяющего сделку по приобретению жилого помещения с использованием 
средств материнского (семейного) капитала.

4. Увеличения размера материнского (семейного) капитала, в  случае ро-
ждения не одного ребёнка, а нескольких (при многоплодной беременности).

5. Возврата к  механизму индексации размера материнского (семейного) 
капитала.

6. Увеличения числа мест в  дошкольных образовательных организациях 
для детей в возрасте с 1,5 до 3 лет.

7. Установления минимального федерального стандарта социальной под-
держки семей с детьми, независящего от регионального законодательства.

II. Субъектам Российской Федерации:
1. Продолжить предоставлять дополнительные меры государственной 

помощи (социальной поддержки) семьям, имеющим детей, уделив особенное 
внимание семьям с тремя и более детьми, руководствуясь положениями Посла-
ния Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской 
Феде рации от 30 ноября 2010 года.

2. Пропагандировать увеличение количества семей с двумя и более детьми, 
используя методы социальной рекламы, информирования жителей регионов 
о предлагаемых государством мерах социальной поддержки таких семей.

3. Обеспечить создание региональных реестров многодетных семей.



4. Разработать и  реализовать «дорожные карты» по  обеспечению много-
детных семей земельными участками с целью устранения очереди.

5. Принять на  региональном уровне планы-графики подведения инфра-
структуры к земельным участкам.

6. Разработать региональный перечень альтернативных мер социальной 
поддержки многодетных семей взамен (при невозможности) обеспечения зе-
мельными участками, тем самым уменьшить срок нахождения многодетных 
семей в очереди на получение земельного участка.

7. Использовать опыт Республики Татарстан по формированию реализа-
ции региональной демографической политики и  повышению качества жизни 
семей с детьми.

Председатель 
Комитета Государственной Думы
по делам семьи, женщин и детей Т. В. Плетнёва
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Статистическая информация 1

Всё население, городское и сельское население Республики Татарстан  
по полу и возрасту на начало 2017 г. 2 (чел.)

Всё население Городское население Сельское население
оба  

пола муж. жен. оба  
пола муж. жен. оба  

пола муж. жен.

Всё насе-
ление 3885253 1798426 2086827 2976224 1357192 1619032 909029 441234 467795

в т. ч. в воз-
расте,  лет

до 1 55318 28599 26719 46137 23846 22291 9181 4753 4428
0–4 279369 143834 135535 224223 115397 108826 55146 28437 26709
5–9 231239 118699 112540 181437 92984 88453 49802 25715 24087

10–14 193020 99021 93999 147651 75710 71941 45369 23311 22058
15–19 182867 92238 90629 134963 67774 67189 47904 24464 23440
20–24 216338 105614 110724 161334 76732 84602 55004 28882 26122
25–29 337939 169998 167941 274185 134448 139737 63754 35550 28204
30–34 327839 164036 163803 271841 133413 138428 55998 30623 25375
35–39 273468 133302 140166 222928 107190 115738 50540 26112 24428
40–44 257610 123401 134209 199354 94296 105058 58256 29105 29151
45–49 233945 111094 122851 169861 78009 91852 64084 33085 30999
50–54 272904 125985 146919 198531 87388 111143 74373 38597 35776
55–59 303499 135630 167869 228741 97834 130907 74758 37796 36962
60–64 247754 101950 145804 189210 74878 114332 58544 27072 31472
65–69 187162 73171 113991 143710 54744 88966 43452 18427 25025
70–74 79782 28451 51331 58931 20685 38246 20851 7766 13085
75–79 130534 40277 90257 86860 25973 60887 43674 14304 29370
80–84 71363 19157 52206 45376 11786 33590 25987 7371 18616
85–89 43445 9845 33600 27273 6185 21088 16172 3660 12512
90–94 13054 2334 10720 8444 1523 6921 4610 811 3799
95–99 1849 335 1514 1214 206 1008 635 129 506

100 лет  
и более 273 54 219 157 37 120 116 17 99

1 Раздел подготовлен при участии Управления библиотечных фондов (Парламентской 
библиотеки), а  также Министерства труда, занятости и  социальной защиты Республики 
Татарстан.

2 Возрастно-половой состав населения городских округов и муниципальных районов 
Республики Татарстан: статистический сборник // Официальный сайт Территориально-
го органа Федеральной службы государственной статистики по Республике Татарстан. –  
http://tatstat.gks.ru (дата обращения: 15.11.2017).  – Материалы приводятся выборочно 
в соответствии с предметно-тематической проблематикой библиодосье.
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Коэффициент демографической нагрузки  
на трудоспособное население на начало 2017 г.

На 1000 жителей  
трудоспособного возраста  

приходится лиц  
нетрудоспособного

В том числе:

детей и подростков 
(0–15)

лиц старше  
трудоспособного 

возраста
Всего  
по республике 764,43 336,14 428,29

Возрастно-половая структура населения Республики Татарстан  
на начало 2017 г.

Всё население Городское население Сельское население
оба  

пола муж. жен. оба  
пола муж. жен. оба  

пола муж. жен.

Всё население 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0
0–4 7,2 8,0 6,5 7,5 8,5 6,7 6,1 6,4 5,7
5–9 6,0 6,6 5,4 6,1 6,9 5,5 5,5 5,8 5,2

10–14 5,0 5,5 4,5 5,0 5,6 4,4 5,0 5,3 4,7
15–19 4,7 5,1 4,3 4,5 5,0 4,2 5,3 5,5 5,0
20–24 5,6 5,9 5,3 5,4 5,7 5,2 6,0 6,6 5,6
25–29 8,7 9,4 8,1 9,2 9,9 8,6 7,0 8,1 6,0
30–34 8,4 9,1 7,9 9,1 9,8 8,5 6,2 6,9 5,4
35–39 7,0 7,4 6,7 7,5 7,9 7,1 5,6 5,9 5,2
40–44 6,6 6,9 6,4 6,7 6,9 6,5 6,4 6,6 6,2
45–49 6,0 6,2 5,9 5,7 5,8 5,7 7,0 7,5 6,6
50–54 7,0 7,0 7,0 6,7 6,4 6,9 8,2 8,8 7,7
55–59 7,8 7,5 8,0 7,7 7,2 8,1 8,2 8,6 7,9
60–64 6,4 5,7 7,0 6,4 5,5 7,1 6,4 6,1 6,7
65–69 4,8 4,1 5,5 4,8 4,0 5,5 4,8 4,2 5,4

70 лет и более 8,8 5,6 11,5 7,7 4,9 10,0 12,3 7,7 16,7
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Итоги работы Управления записи актов гражданского  
состояния кабинета министров Республики Татарстан за 2016 год 1*

По итогам 2016  года в  республике 
зарегистрирован 56  381 акт о  государ-
ственной регистрации рождения.

Достигнутый в  2016  году уро-
вень регистрации рождений на  1,9  % 
ниже уровня 2015 года, но в сравнении 
с  1999  годом рост регистрации рожде-
ний составил 59 %.

Из общего числа новорождённых за-
регистрировано мальчиков – 29 131 (52 %) 
и девочек – 27 250 (48 %). В 609 семьях 
республики появились двойни, а  в  12 
семьях – тройни (7 – в Казани, 1 – в Аль-
метьевске, и по 2 тройни в городах Ниж-
некамск и Набережные Челны).

С 2006 года государством принима-
ются целенаправленные меры по повы-
шению рождаемости: реализуются различные программы поддержки молодых 
семей, программа материнского (семейного) капитала и др.

По итогам 2016 года в республике 22 511 детей (40 %) являются первенцами, 
25 032 (44,5 %) – вторыми детьми, 7024 (12,3 %) – третьими, 1814 (3,2 %) – чет-
вёртыми и более. Необходимо отметить, что за последние годы наблюдается рост 
числа рождений вторых и последующих детей.

Таким образом, в структуре рождаемости, в сравнении с прошлым годом, ро-
ждение вторых и последующих детей увеличилось на 1,5 % (в 2016 году – 33 870; 
в 2015 году – 33 388, 31 728 – в 2014 году). К сожалению, за последние три года 
наблюдается уменьшение числа рождений первых детей: в 2014 году родилось 
25 539 первых детей, в 2015–24 832, а в 2016 году – 22 511.

Это первый тревожный симптом действия демографической волны 1992–
1999 годов, когда произошло резкое снижение рождаемости. В настоящее время 
рождённые в тот период дети сами становятся родителями, и поэтому объектив-
но рождаемость в  2016–2025 годах вновь должна уменьшиться, если не  будут 
предприняты экстраординарные шаги, стимулирующие рождаемость.

К сожалению, по-прежнему каждый шестой ребёнок в республике рождает-
ся в неполной семье. Так, по итогам 2016 года в республике в неполных семьях 
родилось 8933 ребёнка (за 2015 год – 9487).

В Верхнеуслонском муниципальном районе число детей, родившихся в не-
полных семьях, составило 34 % от общего количества новорождённых в районе 
(в 2015 году – 29,7 %), в Спасском районе – 31 % (в 2015 году – 31 %), в Высоко-
горском, Менделеевском, Пестречинском районах – 25 %.

1 Официальный сайт Управления записи актов гражданского состояния кабинета 
министров Республики Татарстан. – http://zags.tatarstan.ru (дата обращения: 15.11.2017). – 
Материалы приводятся выборочно в соответствии с предметно-тематической проблемати-
кой библиодосье.
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Число детей, рождённых вне брака, в 2016 году в г. Казани составило 3672 ре-
бёнка или 15 % (в 2015 году – 3804). В г. Набережные Челны данный показатель 
составил 1345 или 15,7 % (в 2015 году – 1437 или 16,7 %).

Количество детей, оставленных в роддомах, так называемых «отказных де-
тей», по итогам 2016 года уменьшилось на 14 % и составило 68 (в 2015 году – 
79). Если в 2005 году число детей, оставленных матерями в роддомах, составляло 
0,7 % (282) от общего количества новорождённых, то в 2016 году число таких 
детей сократилось до 0,1 % (68).

В 2016 году составлено 332 акта об усыновлении (удочерении), что на 23 % 
ниже, чем в 2015 году.

Основные демографические показатели Российской Федерации

2012 2013 2014* 2015 2016 2017

Население Российской Федерации

Всё население  
Российской Феде-
рации

143,0 млн 143,3 млн 143,7 млн 146,3 млн 146,5 млн 146,8 млн

городское население 105,7 млн 106,1 млн 106,6 млн 108,3 млн 108,6 млн 109,0 млн
сельское население 37,3 млн 37,2 млн 37,1 млн 38,0 млн 37,9 млн 37,8 млн
мужчины 66 353 527 66 546 888 67,8 млн 67,9 млн 68,1 млн
женщины 76 993 532 77 120 043 78,5 млн 78,6 млн 78,7 млн

Число родившихся и умерших

Всего родившихся 1 902 084 1 895 822 1 942 683 1 940 579 1 888 729
Всего умерших 1 871 809 1 871 809 1 912 347 1 908 541 1 891 015
Естественный при-
рост, убыль (–) – 4 251 24 013 30 336 32 038 -2 286

Общие коэффициенты рождаемости, смертности, естественного прироста населения
(на 1000 человек населения)

Число родившихся 13,3 13,2 13,3 13,3 12,9
Число умерших 13,3 13,0 13,1 13,0 12,9
Естественный при-
рост, убыль (–) 0,0 0,2 0,1 0,3 -0,01
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Суммарный коэффициент рождаемости
Детей на одну  
женщину 1,691 1,707 1,750 1,777 1,762 1,621 

(предв.)
Младенческая смертность

Число детей,  
умерших  
в возрасте до 1 года

16 306 15 477 14 322 12 664 11 428

Ожидаемая продолжительность жизни при рождении
Всего 70,24 70,76 70,93 71,39 71,87 72,7
мужчины 64,56 65,13 65,29 65,92 66,5 67,51
женщины 75,86 76,30 76,47 76,71 77,06 77,64

Численность детей в Российской Федерации
Число детей  
от 0 до 17 лет  
включительно

27 374 352 28 357 975 29 014 468 29 573 971 29 980 686
(предв.)

Число браков и разводов
Число браков 1 213 598 1 225 501 1 225 985 1 161 068 985 836
Число разводов 644 101 667 971 693 730 611 646 608 336

Миграция
Прибывшие (всего) 4 196 143 4 496 861 4 663 427 4 734 523 4 706 411
Выбывшие (всего) 3 901 213 4 201 002 4 363 437 4 489 139 4 444 463
Миграционный 
прирост 294 930 295 859 299 990 245 384 261 948

* Данные с учётом Республики Крым и города Севастополя

По оценке, численность постоянного населения Российской Федерации 
на 1 сентября 2017 г. составила 146,8 млн человек. За январь-август 2017 г. число 
жителей России возросло на 32,9 тыс. человек, или на 0,02 % (за аналогичный пе-
риод предыдущего года также наблюдалось увеличение численности населения 
на 182,7 тыс. человек, или на 0,13 %).

Естественная убыль населения в январе-августе 2017 г. составила -104,6 тыс. 
человек, в соответствующем периоде 2016 г. наблюдался естественный прирост 
населения 8,2 тыс. человек. Миграционный прирост полностью компенсировал 
численные потери населения и превысил их на 31,5 %.
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Общая характеристика воспроизводства населения  
в Российской Федерации

Таблица 1
Показатели естественного движения населения*

Январь-август Справочно
на 1000  
человек

населения 
за 2016 г. 
в целом

тысяч на 1000 человек  
населения

2017 г. 2016 г. прирост (+), 
снижение (-) 2017 г. 2016 г.

Родившихся 1131,5 1275,5 -144,0 11,6 13,1 12,9
Умерших 1236,1 1267,3 -31,2 12,7 13,0 12,9
из них детей 
в возрасте до 1 года 6,4 7,8 -1,4 5,32) 6,0** 6,0**

Естественный  
прирост (+), убыль (–) -104,6 8,2 -1,1 +0,1 -0,01

Браков 700,0 660,9 +39,1 7,2 6,8 6,7
Разводов 402,5 402,4 +0,1 4,1 4,1 4,1

* Здесь и далее в разделе относительные показатели помесячной регистрации приве-
дены в пересчёте на год.
** На 1000 родившихся живыми.

В январе-августе 2017 г. по  сравнению с  аналогичным периодом 2016 г. 
в России отмечалось снижение числа родившихся (в 83 субъектах Российской 
Федерации) и числа умерших (в 75 субъектах).

В целом по стране в январе-августе 2017 г. число умерших превысило чис-
ло родившихся на 9,2 % (в январе-августе 2016 г. число родившихся превысило 
число умерших на 0,6 %), в 18 субъектах Российской Федерации это превышение 
составило 1,5–1,8 раза.

Естественный прирост населения в  январе-августе 2017 г. зафиксирован 
в 25 субъектах Российской Федерации (в январе-августе 2016 г. – в 41 субъекте).
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Таблица 2
Распределение умерших по причинам смерти

Январь-август

Справочно
на 100 тыс.

человек
населения 
за 2016 г. 
в целом

тыс. человек

20
17

 г.
 в

 %
  

ко
 в

се
м 

ум
ер

ш
им на 100 тыс.

человек населения

2017 г. 2016 г.

пр
ир

ос
т(

+)
,  

сн
иж

ен
ие

 (
–)

2017 г. 2016 г.

20
17

 г.
 

в 
%

 к
 2

01
6 

г.

Всего умерших 1236,1 1267,3 -31,2 100 1265,2 1297,2 97,5 1289,3
из них от:
болезней системы  
кровообращения

582,7 605,1 -22,4 47,1 596,4 619,4 96,3 616,4

новообразований 192,4 198,2 -5,8 15,6 196,9 202,9 97,0 204,3
внешних причин смерти 93,5 104,6 -11,1 7,6 95,7 107,1 89,4 114,2
из них от:
всех видов транспортных  
несчастных случаев

12,2 13,5 -1,3 1,0 12,5 13,8 90,6 14,7

случайных отравлений  
алкоголем 4,6 5,7 -1,1 0,4 4,7 5,9 79,7 9,6

самоубийств 14,2 16,3 -2,1 1,1 14,5 16,7 86,8 15,8
убийств 6,0 7,2 -1,2 0,5 6,2 7,4 83,8 7,2
болезней органов  
пищеварения 61,5 64,5 -3,0 5,0 63,0 66,0 95,5 67,0

болезней органов дыхания 42,4 47,1 -4,7 3,4 43,4 48,2 90,0 48,0
некоторых инфекционных  
и паразитарных болезней 21,8 21,8 -0,0 1,8 22,4 22,4 100,0 24,1

Общая характеристика миграционной ситуации  
в Российской Федерации

Таблица 3
Общие итоги миграции

Январь-август  
2017 г.

Справочно 
январь-август 2016 г.

человек
на 10 тыс. 
человек  

населения
человек

на 10 тыс. 
человек  

населения
Миграция – всего
прибывшие 3 002 601 307,3 3 003 454 307,2
выбывшие 2 865 107 293,2 2 828 912 289,4
миграционный прирост (+), снижение (–) +137494 +14,1 +174542 +17,8
в том числе:
в пределах России
прибывшие 2 636 861 269,9 2 625 917 268,6
выбывшие 2 636 861 269,9 2 625 917 268,6
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Январь-август  
2017 г.

Справочно 
январь-август 2016 г.

человек
на 10 тыс. 
человек  

населения
человек

на 10 тыс. 
человек  

населения
миграционный прирост (+), снижение (–) - - - -
международная миграция
прибывшие 365 740 37,4 377 537 38,6
выбывшие 228 246 23,3 202 995 20,8
миграционный прирост (+), снижение (–) +137 494 +14,1 +174 542 +17,8
в том числе:
с государствами – участниками СНГ
прибывшие 331 807 34,0 339 805 34,7
выбывшие 197 269 20,2 170 179 17,4
миграционный прирост (+), снижение (–) +134 538 +13,8 +169 626 +17,3
со странами дальнего зарубежья
прибывшие 33 933 3,4 37 732 3,9
выбывшие 30 977 3,1 32 816 3,4
миграционный прирост (+), снижение (–) +2956 +0,3 +4916 +0,5

За январь-август 2017 г. число мигрантов, переселяющихся в пределах Рос-
сии, увеличилось на 10,9 тыс.человек, или на 0,4 % по сравнению с соответствую-
щим периодом предыдущего года. Миграционный прирост населения России 
уменьшился на 37,0 тыс.человек, или на 21,2 % в результате сокращения числа 
прибывших в Российскую Федерацию и увеличения числа выбывших из страны. 
Число прибывших уменьшилось на 11,8 тыс.человек, или на 3,1 %, в том числе 
за  счёт иммигрантов из  государств  – участников СНГ на  8,0 тыс.человек, или 
на 2,4 %. Число выбывших увеличилось на 25,3 тыс.человек, или на 12,4 % в том 
числе в государства – участники СНГ – на 27,1 тыс.человек, или на 15,9 %.

Наибольшее сокращение миграционного прироста в январе-августе 2017 г. 
по сравнению с аналогичным периодом 2016 г. наблюдается в обмене населением 
с Корейской Народно-Демократической Республикой, Индией, Украиной, Рес-
публикой Молдова и Азербайджаном.

В 4,6 раза миграционный прирост увеличился за  счёт обмена населением 
с Беларусью, в 2,9 раза – с Сирийской Арабской Республикой, в 2 раза – с Афга-
нистаном, в 1,9 раза – с Туркменией.
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